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Desfile 
Militar



El jefe del Estado Mayor General del Ejército, teniente 
general Claudio Ernesto Pasqualini, hizo su paso por 
la Escuela Militar de Montaña ubicada en la ciudad 
de Bariloche, Río Negro. Las actividades comenzaron 
con la presentación de los oficiales y el encargado 
de Elemento al jefe del Ejército. Seguidamente, 
brindó una charla a los cursantes e instructores del 
Curso de Montaña Invernal 2019. Para finalizar, 
realizó una recorrida por las instalaciones de este 
destacado centro de instrucción andina.

El jefe del Ejército saluda al personal de la Escuela Militar de Montaña.
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Visita a la Escuela 
Militar de Montaña

  
 

En el Edificio Libertador se realizó la cena 
anual de camaradería encabezada por el 
presidente de la Nación.  
Los jefes del Ejército y de la Armada 
firmaron un convenio para trabajar en 
conjunto en obras de infraestructura en 
Puerto Belgrano. 
Página 3 
  

 
Egreso específico de la promoción 149 en 
el CMN y egreso de cabos artículo 11 en la 
Escuela de Suboficiales. 
Página 4

 
 

La Vta Brigada de Montaña realizó 
ejercicios de adiestramiento operacional 
en el dique Cabra Corral (Salta). 
Página 6 
  

 

Entrevista a la Lic Paola Di Chiaro, 
secretaria de Estrategia y Asuntos 
Militares del ministerio de Defensa, 
quien profundizó sobre la temática de 
las Fuerzas Armadas en la actualidad. 
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San Martín, el Libertador.  
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E n el despacho del jefe del Estado 
Mayor General del Ejército se 
firmó un convenio entre las dos 
Fuerzas para trabajar en conjunto 

en una obra de infraestructura en Puerto 
Belgrano.  

El acto contó con la presencia de la 
Secretaria de gestión presupuestaria del 
Ministerio de Defensa, Graciela Villata; el 
jefe del Ejército, teniente general Claudio 
Pasqualini; el subjefe del Ejército, general 
de división Héctor Prechi y el jefe de la 
Armada, almirante Luis Villán.  

Este convenio permitirá el trabajo con-
junto entre las dos Fuerzas para realizar 
obras, al fin de facilitar las tareas que se lle-

van a cabo en Puerto Belgrano. Las obras se 
dividirán en tres etapas y se van a desarrollar 
en 440 días hábiles. Todo esto involucra 
apertura de zanjas, pruebas hidráulicas, 
armado y mampostería de todas las cáma-
ras, el tapado de los caños, la compactación 
y al finalizar la obra dejar la superficie como 
estaba.  

También va a estar desplegado en el 
terreno permanentemente, un grupo de per-
sonas, entre las que se incluyen operadores 
de máquinas viales, técnicos superiores en 
geomática e instalaciones fijas de Ejército, 
quienes en su mayoría son pasantes, lo que 
va a contribuir a su posterior perfecciona-
miento

E ste año el Ejército 
Argentino tuvo el honor 
de organizar la tradicio-
nal cena de camaradería 

que se realizó en el salón San Martín 
del Edificio Libertador. El presiden-
te de la Nación, ingeniero Mauricio 
Macri, en su rol de Comandante en 
Jefe de las Fuerzas Armadas, presi-
dió el evento. La velada comenzó 
con la presentación y saludo al 
ministro de Defensa, doctor Oscar 
Aguad, para posteriormente ento-
narse las estrofas del Himno Nacio-
nal Argentino, dándose inicio for-
mal a la cena. Posteriormente ingre-
só el presidente de la Nación quien 
saludó a los presentes. 

El primer mandatario estuvo 
acompañado en la mesa principal 
por la vicepresidente, Gabriela 
Michetti; el jefe de Gabinete de 
Ministros, Marcos Peña; el minis-
tro de Defensa, Oscar Aguad; el 
vicepresidente provisional del 
Senado, Federico Pinedo; el jefe 
del Estado Mayor Conjunto de las 
Fuerzas Armadas, teniente general 
VGM Bari del Valle Sosa y los 
jefes de las tres Fuerzas: teniente 
general Claudio Pasqualini (Ejérci-
to), almirante Luis Villán (Arma-
da) y brigadier general VGM Enri-
que Amrein (Fuerza Aérea). 

En el resto de las mesas, distri-
buidas en el amplio salón, se dispu-
sieron las autoridades de los distin-
tos poderes del Estado, autoridades 
militares e invitados especiales. 

Cabe destacar que este aconteci-
miento es replicado de forma 
simultánea en todas las guarnicio-
nes militares del país, siendo invi-
tadas las autoridades civiles e invi-
tados especiales locales. 

Luego de la cena, el presidente 
de la Nación, en su calidad de 
comandante en jefe, dirigió unas 
palabras al personal y reconoció 
especialmente a la familia militar. 
Su discurso fue transmitido en 
directo por la TV Pública y retrans-
mitido en las pantallas de todas las 
guarniciones del país en donde se 
desarrollaban eventos similares. 

 
 El mensaje del presidente 
En su mensaje, el presidente de 

la Nación expresó: 
“Es un honor participar por cuar-

to año consecutivo de la cena de 
camaradería y poner en valor a la 
enorme tarea silenciosa y perma-
nente que lleva adelante esta gran 
familia militar, que lo hace con 
profesionalismo y un enorme espí-
ritu de servicio que los prestigia. 

En estos tres años y medio logra-
mos avances significativos para los 
argentinos, revertimos años de 
desinversión y juntos estamos 
construyendo una política de 
defensa de largo plazo. Estoy con-
vencido de que una de las cosas 
más importantes que logramos 
tiene que ver con la normalización 
de la imagen de las Fuerzas Arma-
das. Ellas son la vida democrática 
del país. Hoy son reconocidas y 
valoradas. Fue muy emocionante 
ver cómo fueron recibidos por tan-
tas familias argentinas en el desfile 
del 9 de Julio. Es una clara muestra 
de que pusimos en valor a las Fuer-
zas Armadas como una institución 
central del Estado. 

Siguiendo con el balance de lo 
que logramos juntos en este tiem-
po, avanzamos en la normalización 
de los haberes, después de años de 
postergación. Sé que todavía falta, 
pero ya recorrimos la parte comple-
ja del camino. 

Llevamos adelante un proceso de 
reconversión del sistema de defensa 
nacional. La nueva Directiva de 
Política de Defensa Nacional nos 
permitió identificar desafíos y prio-
ridades e iniciar un camino nuevo, 
en el que buscamos fortalecer el tra-
bajo en equipo entre las Fuerzas, 

seguir modernizando la educación y 
el entrenamiento, adquirir medios 
con tecnologías actuales, estudiar 
nuevos conceptos para el desarrollo 
de las Fuerzas y modernizar la ges-
tión de los recursos y la revisión de 
las organizaciones. 

Un año atrás, ante la necesidad 
de dar una respuesta integral a los 
desafíos del siglo XXI en La Quia-
ca inauguramos el Operativo Inte-
gración Norte. Hoy somos testigos 
de los resultados, vemos que las 
Fuerzas pueden entrenarse, que 
están motivadas, que colaboran con 
acciones de apoyo a la comunidad y 
que al mismo tiempo hacen un 
excelente trabajo en equipo con las 
Fuerzas de Seguridad. 

Ese mismo trabajo en equipo lo 
vimos en la colaboración de las 
Fuerzas Armadas en la cumbre de 
líderes del G20, así como también 
en la última campaña fluvial que 
involucró a distintos organismos 
nacionales, provinciales y munici-
pales. No tengo dudas que lo 
mismo va a pasar en la campaña 
que está sucediendo ahora en Jujuy 
y en la que empieza en septiembre. 

El objetivo de cada una de estas 
misiones es claro: cuidar a los 
argentinos, hacer que podamos 
vivir en paz y tengamos la calidad 

de vida que merecemos. En este 
camino de reconversión, reequipar-
nos no es un tema menor. Por eso es 
que iniciamos un proceso de 
modernización de las capacidades, 
que debe ser sostenible para revertir 
años de desinversión y abandono. 
Después de muchos años incorpo-
ramos medios nuevos, contamos 
con los aviones Texan, con nuevos 
elementos de transporte para el 
Ejército, aviones y buques para la 
Armada y nuevos equipos que 
vamos a ir incorporando el año pró-
ximo y, también quiero destacar el 
trabajo que hicimos junto a 
FADEA, Fabricaciones Militares y 
Tandanor. 

Encaramos un proceso centrado 
en la sustentabilidad económica y le 
mostramos al mundo nuestros pro-
ductos y servicios. 

No quiero dejar de recordar y 
homenajear a los tripulantes y fami-
liares del ARA San Juan, a casi dos 
años de la tragedia en el Atlántico 
Sur. 

Soy consciente de que estamos 
transitando un camino largo, pero el 
hecho de haber encarado con todo 
el equipo militar, me confirma que 
es el correcto y que vamos a seguir 
avanzando hacia unas Fuerzas 
modernas y profesionales. 

Hablo en primera persona, en 
nombre del Estado argentino, pero 
son ustedes los protagonistas de 
todo esto, como siempre, con el 
profesionalismo, el valor y la entre-
ga que los caracteriza. 

Por todo ello, muchas gracias por 
lo que hacen todos los días". 

 
 ¿Por qué se hace la cena de 

camaradería? 
La cena de camaradería de las 

Fuerzas Armadas es una tradición 
que se remonta a muchos años atrás 
en la historia nacional. Es el 
momento en que los integrantes de 
las tres Fuerzas Armadas desplega-
dos en toda la extensión territorial e 
inclusive en el exterior, a través de 
las agregadurías militares y misio-
nes de Paz de la ONU, comparten 
un momento de fraternal distensión, 
junto con las autoridades naciona-
les, provinciales y locales, periodis-
tas y representantes de las fuerzas 
vivas, es un ámbito de inclusión e 
inserción institucional. 

Allí el presidente de la Nación, 
en su rol de Comandante en Jefe de 
las Fuerzas Armadas, les dirige un 
mensaje en  el que marca los logros 
alcanzados y señala el rumbo a 
seguir   

Bruno Filipi

 EDIFICIO LIBERTADOR - CABA 

El presidente de la Nación brinda con el JEMCO y el JEMGE.
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Cena anual de camaradería de las Fuerzas Armadas 2019

EMGE - CABA 

Firma de convenio entre el Ejército y la Armada
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L os recientes oficiales del 
Ejército juraron fidelidad 
a la Constitución Nacio-
nal en el Colegio Militar 

de la Nación y recibieron su despa-
cho ante la presencia de distintas 
autoridades militares y políticas. 

La ceremonia estuvo presidida 
por el jefe del Estado Mayor Gene-
ral del Ejército, teniente general 
Claudio Ernesto Pasqualini, quien 
saludó a los egresados luego de que 
el director del Colegio, general de 
brigada Roberto Agüero, se los pre-
sentara. Además, estuvo acompa-
ñado por: el jefe del Estado Mayor 
Conjunto, teniente general VGM 
Bari del Valle Sosa; la secretaria de 
Estrategia y Asuntos Militares del 
Ministerio de Defensa, Paola Di 
Chiaro; el subjefe del Ejército, 
general de división Héctor Prechi; 
el comandante de Adiestramiento y 
Alistamiento del Ejército, general 
de división Aldo Sala; jefes de regi-
mientos, presidentes de comisiones 
de armas, distintos agregados mili-
tares, autoridades políticas y públi-
co en general, entre otros. 

Con la bandera de guerra del ins-
tituto ya colocada en su posición y 
tras la entonación de los acordes del 
Himno Nacional Argentino, se rea-
lizó la invocación religiosa y la ben-
dición de los despachos a otorgar. 
Acto seguido, el ayudante de campo 
del jefe del Ejército dio lectura a la 
resolución de la promoción para 
luego dar paso a la entrega de des-
pachos. 

En un primer término, quienes 
pasaron a recibir su reconocimiento 
fueron los subtenientes extranjeros 

de Panamá, Paraguay y Perú. Segui-
damente, se les entregó su distin-
ción a los tres mejores promedios de 
egreso de las armas, al mejor pro-
medio de las especialidades de 
Intendencia y Arsenales; y en última 
instancia al mejor promedio del 
curso de preparación del servicio. A 
continuación, se hicieron entrega de 
los despachos al resto de los nuevos 
oficiales del Ejército. 

En representación de sus cama-
radas, llegó el turno de tomar la 
palabra para Andrés Ignacio 
Dugour, egresado con mejor pro-
medio entre los cadetes. El flaman-
te subteniente agradeció en primer 
lugar al Colegio Militar de la 
Nación: “Pocos sabíamos que ese 
imponente y majestuoso lugar iba a 
ser parte de nuestras vidas viéndo-
nos trasformar día a día en pos de 
un sueño. [...] Hoy sentimos la ale-
gría de cumplir nuestras metas, 
pero nos es difícil alejarnos de lo 
que constituyó nuestra casa, ganán-
dose el lugar que merece en nues-
tros corazones para el resto de nues-
tras vidas: ¡Gracias Colegio Militar 
de la Nación!” 

Luego, dedicó unas palabras a 
los profesores, cadetes superiores, 
suboficiales, oficiales instructores, 
entre otros, que estuvieron en su 
camino durante estos cuatro años y 
medio de formación militar: “Gra-
cias por ser nuestros guías, gracias 
por marcarnos cómo debe ser el 
rumbo y no cuál seguir; ustedes nos 
condujeron hacia el camino de los 
valores, siempre desafiando nues-
tros límites, fortaleciendo y tem-
plando nuestro espíritu cada día”. 

Para cerrar, mencionó que las 
familias y los seres queridos son “el 
sostén fundamental” de cada solda-
do y le comunicó a los integrantes 
de su promoción que se debe ser 
“buenos jefes, modelando caracte-
res, perfeccionando conductas, 
siendo decisivos”.   

Posteriormente, el jefe del Ejér-
cito dio su discurso. Allí, agradeció 
la presencia de las distintas autori-
dades militares y políticas y tam-

bién de los familiares. “Este es el 
acto más trascendente en la etapa de 
formación de los flamantes oficia-
les”, manifestó. Por otro lado, afir-
mó que el Colegio Militar de la 
Nación “cumple con la finalidad 
esencial de proveer de oficiales 
altamente capacitados para mandar 
al Ejército”. 

Tras dar por finalizado su discur-
so, procedió a tomar el juramento 
de fidelidad y respeto a la Constitu-

ción Nacional a los recientes oficia-
les. Luego del “¡Sí, juro!” de toda la 
promoción 149, los tenientes gene-
rales Pasqualini y Sosa descubrie-
ron la columna que posee todos los 
nombres de los nuevos egresados. 

Para cerrar la emotiva ceremo-
nia, la banda militar entonó las 
estrofas de la Canción del Ejército 
Argentino y se retiró la bandera de 
guerra del instituto  

Emiliano Lauria

Egreso específico de la promoción 149
EL PALOMAR - BUENOS AIRES

En el salón de actos de la Escuela de Suboficiales del 
Ejército “Sargento Cabral”, se realizó la ceremonia 
de egreso de los nuevos cabos artículo 11 y cabos 
“en comisión”.  

Los 165 egresados recibieron sus distinciones de parte del 
director general de Educación, general de brigada Agustín 
Cejas y del director de la escuela, coronel Jorge Puebla.  

Luego de dar lectura a la resolución por la cual se promue-
ve el grado de cabo “en comisión” y cabo artículo 11 al per-
sonal de suboficiales egresados, el coronel Puebla hizo uso de 
la palabra para referirse a los agasajados y resaltó la impor-
tancia y la historia del suboficial dentro del Ejército.   

Por su parte, el general Cejas expresó que “cuando entre-
gamos los premios y distinciones, también estamos marcando 
la diferencia y diciendo que no todos los que egresan hoy son 
iguales, y la diferencia está justamente en el esfuerzo y en la 
dedicación, que son dos premisas fundamentales que cada 
uno debe poner a lo largo de su vida militar”.  

La cabo de artillería “en comisión”, Macarena Gómez Gar-
cía, relató: “Tengo seis años como soldado, costó varios 
intentos llegar hasta acá. No fue nada fácil. Ya desde chica me 
entusiasmaba la idea de ingresar al Ejército”.  

El cabo artículo 11 talabartero, Facundo Vizcaino, también 
comentó sus sensaciones: “Estoy feliz de haber podido cum-
plir el objetivo, acompañado de mi familia que es mi sostén. 
Llevo cuatro años de servicio como soldado y siempre tuve la 
curiosidad de saber que se sentía estar en el Ejército. Me di 
cuenta que además de ser una vocación es un estilo de vida”.  

Cabe aclarar que los cabos artículo 11 son soldados volun-
tarios que luego de aprobar el tercer ciclo de instrucción o 
Núcleo de Instrucción Avanzada, ingresan al Ejército sin 
título secundario, pero si quieren pasar a formar parte de la 
Fuerza a partir del primer año como cabo primero, tienen la 
obligación de terminar sus estudios. La categoría “en comi-
sión”, la conforman soldados voluntarios que aprobaron 
todos sus estudios escolares. De esta forma, a su egreso ya 
forman parte del cuadro permanente y a los dos años son 
confirmados en el grado  

Rosario Quijano

Egreso de cabos en la Escuela de Suboficiales
CAMPO DE MAYO - BUENOS AIRES
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I ntegrantes del Grupo de Arti-
llería 15, del Batallón de 
Ingenieros de Montaña 5, de 
la Sección de Aviación de 

Ejército de Montaña 5, de la Compa-
ñía de Comunicaciones de Montaña 
5, del Hospital Militar Salta y del 
Estado Mayor del Comando de la 
Vta Brigada de Montaña ejecutaron 
un intensivo adiestramiento en mon-
taña y zonas lacustres.  

En horas diurnas y nocturnas se 
ejecutaron ejercicios de franqueos a 
través del dique Cabra Corral. Allí, el 
Batallón de Ingenieros de Montaña 5 
transportó a integrantes del Grupo de 
Artillería 15, a fin de posicionar 
observadores adelantados de Artille-
ría, franqueó uno de los espejos de 
agua artificiales más grandes del país. 
En sincronía, la Sección de Aviación 
de Ejército de Montaña 5 efectuó el 
sembrado de buzos de Ejército, 
empleando oficiales y suboficiales 
que poseen esa aptitud especial y que 
pertenecen a las distintas unidades 
que conforman la Guarnición Ejérci-
to Salta. Los espejos de agua son un 
obstáculo natural para el desarrollo 
de las operaciones militares, ya que 
restringe la maniobra y condiciona 
todas las actividades de las tropas en 
campaña. El modo de superar los 
espejos es por uso de franqueo, 
dependiendo del tiempo que se dis-
pone y de la situación táctica, puede 

ser formal o rápido.  En este caso par-
ticular, la Vta Brigada de Montaña 
empleó todos los medios de su Uni-
dad de Ingenieros para efectuar el 
franqueo del obstáculo y poder conti-
nuar con el desarrollo de las opera-
ciones. 

Por su parte, la Compañía de 
Comunicaciones de Montaña 5, ade-
más de mantener el enlace durante el 
ejercicio entre todas las unidades par-
ticipantes, estableció una constante 
comunicación por medio de telecon-
ferencias y transmisiones en vivo con 
la plana mayor del Comando de la 
Vta Brigada de Montaña. El Hospital 
Militar Salta desplegó sus medios y a 
su personal de profesionales para 
brindar asistencia sanitaria en todo 
momento. 

Además, participaron de este ejer-
cicio los soldados recientemente 
incorporados, lo cual sirvió para 
incrementar su nivel de adiestramien-
to y para conocer la interoperabilidad 
que existe entre los elementos que 
componen el sistema de armas com-
binadas.  

El oficial de operaciones, coronel 
Cesar Velarde, destacó: "Este adies-
tramiento operacional se replicó en 
otras unidades y en otras guarnicio-
nes, formando parte del bagaje de 
conocimientos que tiene que tener el 
soldado. Los participantes no realiza-
ron únicamente la actividad específi-

ca de Comunicaciones, Artillería, 
Ingenieros e Infantería, sino que 
compartieron habilidades entre las 
distintas armas que conforman esta 
Gran Unidad de Combate. De esta 
manera, cada hombre va adquiriendo 
una riqueza profesional con todas las 
actividades que desarrolla en este 
tipo de operaciones". 

El comandante de la brigada, 
coronel mayor Mariano Castelli, 
supervisó todas las ejercitaciones. Al 
respecto señaló: “Estamos convenci-
dos que estas actividades  incremen-
tan nuestra capacidad operacional. 
Tenemos que continuar con el desa-
rrollo de estas ejercitaciones para 
cumplir eficientemente nuestras fun-
ciones”                 

 Emiliano Lauria
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DIQUE CABRA CORRAL - SALTA

OPERACIONALES

Adiestramiento 
operacional en el 
dique Cabra Corral

La Sección de Aviación de Ejército de Montaña 5 realizando 
sembrado de buzos.

Actividad de franqueo en el dique Cabra Corral.



7 OPERACIONALES

L a Compañía de Ingenieros de  la 
Escuela de Suboficiales del Ejército 
Sargento Cabral realizó ejercicios en 
el terreno en Concepción del Uru-

guay, provincia de Entre Ríos. 

En el campo de instrucción del Batallón de 
Ingenieros Blindado 2, los aspirantes recibieron 
instrucción sobre operaciones de apoyo a la 
movilidad y tiro con fusil FAL, con la finalidad 
de cumplir los objetivos de educación operacio-

nal del primer semestre del corriente año. 
Dicho batallón participó dando apoyo a la ins-

trucción, con personal y medios, como médicos, 
enfermeros, operadores de botes, conductores 
motoristas, mecánicos armeros y personal encar-

gado del material de puente, de navegación y de 
vehículos para el traslado de personal y material. 
El programa de actividades se desarrolló en la 
plaza de Aguas de la Unidad y en el campo de 
instrucción San Joaquín 

Ejercicios en el terreno
CONCEPCIÓN DEL URUGUAY - ENTRE RÍOS



E l cursillo de combate en locali-
dades tuvo la finalidad de incre-
mentar el adiestramiento opera-
cional de las Subunidades inde-

pendientes ya mencionadas. Los ejercicios 
incluyeron planeamiento y ejecución de 

operaciones a nivel Subunidad, movi-
miento motorizado a 400 km del asiento 
de paz, la instrucción de operaciones en 
ambientes urbanos, guiado de el Apoyo de 
Fuego Aéreo Cercano (AFAC) de los 
aviones A4 AR de la Vta Brigada Aérea 

de Villa Reynolds por parte de los señala-
dores de objetivos del escuadrón, el 
empleo de radar Aselsan ACAR K para la 
detección de blancos terrestres y aéreos a 
baja cota, el empleo de un dron en la 
exploración de localidades, empleo de los 

tiradores especiales, infiltración nocturna, 
exploración, reconocimiento del linde y 
guiado de los elementos de asalto, tiro 
aplicativo al combate en localidades con 
FAL, FAMCa, escopeta, MAG y fusiles 
de tiradores especiales 

Cursillo de combate en localidades
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CÓRDOBA Y SAN LUIS

Técnica de rapel.

Asalto final sobre el objetivo.

El Escuadrón de Exploración de Caballería Paracaidista 4, junto con el Regimiento de Infantería Paracaidista 2 y la Compañía de 
Comunicaciones Paracaidista 4 se adiestraron en la localidad de Bialet Massé, Santa María de Punilla (Córdoba) y Mina Los Cóndores (San Luis).

Empleo de tiradores especiales en combate en localidades.

Técnica de ingreso a cuartos.
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E l cursillo se realiza anualmente 
con la finalidad de homologar 
procedimientos a nivel Gran 
Unidad de Combate (GUC) y a 

estandarizar los conocimientos doctrina-
rios de los cuadros destinados al ámbito de 
la brigada mecanizada dando así el 
empleo de mecanizados y blindados, su 
evolución, vigencia en el desarrollo de los 
conflictos en el desierto patagónico y la 
preparación de los jefes para conducir este 
tipo de elementos. 

En la plaza de armas de la Guarnición 
se efectuó una presentación de oficiales y 
suboficiales y posteriormente los cursan-
tes se trasladaron al salón del cine para dar 
inicio con una clase por parte del coman-
dante, general de brigada Néstor D´ambra. 

Los 123 cursantes desarrollaron el 
adiestramiento en el gabinete y en el terre-
no, dando prioridad a trabajar integrando 
fracciones de Infantería y Caballería con-
formándose equipos de combate para la 
ejecución de las distintas ejercitaciones.  

Durante el cursillo se le asignó particu-
lar importancia al trabajo de cartografía, 
proceder del jefe de tropas e impartición 
de órdenes en mesa de arena desde el 
nivel grupo a sección. El cursillo finalizó 
con la entrega de diplomas a todos los 
participantes  

Cursillo de mecanizados y blindados 
en la Guarnición Ejército Sarmiento   

SARMIENTO - CHUBUT

E n la charla de referencia, 
se trataron temas como 
asistencia a la víctima, 
reanimación cardio pul-

monar (RCP) y maniobra de Heim-
lich o compresión abdominal, entre 
otros. 

El objetivo principal de esta clase 
fue incorporar conocimientos sobre 
la atención y el servicio de emergen-

cias para aplicar en la vida cotidiana, 
en ejercicios y en el combate. 

La clase tuvo lugar en el aula de 
adiestramiento táctico (ADITAC) de 
la Guarnición Ejército Arana y fue 
dictada por los instructores Adrian 
Barrios, Jorge Ojeda, Walter Tamis, 
Mayra Ortiguera y Karina Saldivar.  

Al finalizar las exposiciones, se 
llevaron a cabo talleres donde oficia-

les, suboficiales y soldados participa-
ron aplicando los conocimientos 
anteriormente recibidos.  

Cabe destacar que el grupo de ins-
tructores se encarga de transmitir 
conocimientos e instruir en los temas 
citados anteriormente a las institucio-
nes que lo soliciten, como en este 
caso, por el personal de Sanidad del 
Escuadrón 

 LA PLATA - BUENOS AIRES

El personal del Escuadrón de Exploración de Caballería Blindado 1 participó de 
una charla realizada por el Sistema de Atención Médica de Emergencia (SAME).

Clase de primeros auxilios en 
la Guarnición Ejército Arana
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¿C ómo fueron sus 
primeros momen-
tos dentro de esta 
secretaría? 

-No es nuevo para mí este 
mundo, pero sí el día a día de la ges-
tión y de poder aplicar un montón 
de cosas que venía aplicando desde 
otro lugar en términos de asuntos 
militares. Esto tiene que ver con 
transformar un poco la realidad con 
cada acción que uno hace. Estudié 
ciencias políticas y cuando me reci-
bí empecé a trabajar profesional-
mente en los temas de seguridad 
internacional, donde hay un capítu-
lo con la agenda de defensa. Desde 
los 22 años trabajo en el mundo 
académico vinculado a estos temas, 
pero siempre desde la perspectiva 
de la teoría. Después, mi profesión 
me permitió acercarme un tiempo a 
la Comisión de Defensa del Sena-
do, en lo que tenía que ver con la 
problemática militar.  

 
-¿Cuáles fueron sus primeras 
acciones en el cargo? 

-Este es un ministerio y una 
Secretaría donde hay mucho por 
hacer. Creo que lo mejor tiene que 
ver con el trabajo cotidiano con las 
Fuerzas. Uno de los grandes cam-
bios de paradigma que hizo esta 
gestión con respecto a las FFAA 
fue pasar de lo que se conoce como 
el "paradigma del control" al "para-
digma de la conducción", como 
cuando decimos: "Hoy estamos 
preocupados por las FFAA que 
queremos". Cuando el presidente 
emitió el año pasado la directiva de 
política de Defensa fue muy claro 
en los lineamientos con respecto a 
qué FFAA quiere. Cuando hablo de 
este cambio de paradigma de con-
trol a conducción, me refiero a que 
uno no puede conducir algo que no 
entiende, que no se conoce. Lo 
mejor que me pasó en esta Secreta-
ría fue el poder profundizar en el 
día a día cuáles son las realidades y 
las necesidades. Además, considero 
importante trabajar en equipo, algo 
que fomenta tanto el ministro 
(Aguad) como el presidente 
(Macri). Sentimos que somos un 
equipo entre las Fuerzas y el minis-
terio, y todos tenemos las mismas 
preocupaciones, que es cómo hacer 
para tener el mejor instrumento 
militar posible frente a la realidad 
del país y años de desinversión y 
abandono. Acá hay una clara mira-
da de cómo lo resolvemos juntos, y 
esa es una de las grandes satisfac-
ciones que me da el día a día. 

 
-Aparte de lo que es el trabajo 
hacia el interior de Argentina y lo 
que explicó de las FFAA y la 
Defensa, sabemos que el país está 
inserto en un mundo con distintos 
fenómenos para los distintos paí-
ses. ¿En qué afecta o en qué inciden 
en la seguridad de distintos Estados 
y, particularmente, de Argentina? 

-Cuando se mira el mundo hoy, 
claramente hay dos palabras que 
describen a la agenda de seguridad 
global: incertidumbre y compleji-
dad. Estamos en un mundo donde 
las amenazas son más difusas; hoy 
hay dos niveles que tienen que ver 
con lo intraestatal y lo trasnacional. 
Todo esto da una complejidad 

cuando se suma a las nuevas tecno-
logías. Creo que cuando se mira 
para adentro, uno de los desafíos 
que tenemos que entender es que no 
podemos mirar la seguridad nacio-
nal si no es con una mirada desde el 
todo. Es en este lugar en donde 
tiene un rol fundamental la Defensa 
y las FFAA, pero desde una mirada 
integral. Por eso, cuando ustedes 
probablemente vean  lo que fue la 
directiva de política o distintas 
acciones que emprende el gobierno 
nacional, van a ver que siempre 
hablamos de esta cuestión de intera-
gencialidad. No podemos mirar a 
las FFAA endogámicamente, sino 
como un componente de algo más 
grande, que tiene relación con la 
seguridad nacional, donde intervie-
nen las Fuerzas de Seguridad, un 
componente de Inteligencia, la 
Cancillería y demás actores que 
hacen que podamos estar más segu-
ros frente a este mundo complejo e 
incierto. Entonces, creo que desde 
el ministerio de Defensa y las 
FFAA esto nos pone frente a un 
desafío de entender que por aquí 
viene la cuestión y tratamos de 
transmitir el protagonismo que las 
propias Fuerzas tienen en esto. La 
directiva de política de Defensa 
abre la puerta a plantear cuáles son 
los lineamientos generales, pero el 
verdadero desafío que tienen las 
FFAA es pensar en este mundo 
complejo e incierto y cuáles van a 
ser las mejores respuestas desde la 
organización, doctrina, capacita-
ción y el adiestramiento. Se abre 
una oportunidad de no bajar línea 
sobre qué hacer, sino que el foco 
está puesto en ellos. Cuando el pre-
sidente en la cena de camaradería 
decía: "Ustedes son los protagonis-
tas", me parece que tiene que ver 
con que sientan que tienen ese desa-
fío, que es poder pensar juntos.  

 
-Frente a estos desafíos en particu-
lar, ¿la ley de defensa que actual-
mente existe en Argentina permite 

a las Fuerzas llevar adelante todas 
las tareas que deben y que tienen 
pensadas también? 

-Nosotros dimos un paso en lo 
que fue la reforma de la reglamen-
tación de la ley de Defensa. Creía-
mos que ahí había una limitación 
en cuanto al espíritu original de la 
ley del '88 y entendemos que esto 
es parte de la normalización de la 
que hablamos, de generar una aper-
tura para que puedan tener un rol 
dentro de lo que establece la ley. 
Siempre digo que hay dos cosas 
claras: el para qué y el cómo. Pri-
mero tenemos que decir qué es lo 
que no podemos hacer frente al 
marco normativo que tenemos. 
Creo que hay mucho que podemos 
hacer y que no estamos haciendo, 
que tiene que ver con generar 
mecanismos de articulación y de 
trabajo interagencial. Esta es una 
cuestión que excede a la defensa y 
a veces necesitamos el papel que 
nos permita hacer cosas. En su 
momento, había un debate sobre la 
modificación al concepto de Esta-
do cuando esta ley fue redactada, 
que era distinto a como es ahora, 
donde no se podía pensar porque 
las amenazas estaban pensadas 
desde el punto de vista de los Esta-
dos. Ahora, la realidad cambió. Sí 
digo que hay una realidad diferente 
entre 1988 y hoy, pero me parece 
que para empezar a debatir hay que 
tener en claro el "para qué", y toda-
vía tenemos muchos desafíos hoy 
en la realidad para mejorar el rol las 
FFAA, modernizarlas y actualizar-
las, algo que sí podemos hacer en el 
marco de la ley. Igualmente, esta es 
una potestad que tiene el Congreso 
y nosotros como espacio político 
somos absolutamente abiertos a dar 
todos los debates allí.  

 
-¿En qué situación se encuentra 
nuestro país en materia de defensa 
con respecto a los demás países de 
la región? 

-Hay una primera realidad que 

no podemos desconocer: todos 
estos años de desinversión y aban-
dono nos pusieron en una situación 
que no es la esperada. Con respecto 
a la región, Argentina tiene presti-
gio en sus FFAA en términos de su 
formación y el profesionalismo, 
que es algo exportable y que se per-
cibe. Tuve muchas reuniones bila-
terales con distintos países y lo que 
uno percibe es el respeto por lo que 
representan las FFAA en Argenti-
na. Este gobierno avanzó en un pro-
ceso de modernización del instru-
mento militar. Argentina tiene 
muchos recursos y es un país suma-
mente rico en un montón de cues-
tiones, y se necesitan FFAA acor-
des a esa realidad. Comparado con 
la región, tuvimos algo muy positi-
vo desde la vuelta a la democracia 
que es la construcción de confianza 
con los países vecinos. Hay situa-
ción de paz y se resolvieron los con-
flictos con ellos. Esto nos posiciona 
de una manera positiva, pero no 
debe ser la excusa para pensar 
cómo superar la situación donde las 
FFAA obviamente están volviendo 
a ponerse en valor. Esto es una prio-
ridad pese a la realidad económica 
que vive Argentina. Nuestro objeti-
vo es que esto sea una política sos-
tenible a largo plazo. 

 
-¿Qué tan importante es la ciber-
defensa y cuánto se trabaja desde 
el ministerio y desde las Fuerzas? 

-Para nosotros es muy importante. 
El ministro habla permanentemente 
de la ciberdefensa como el presente 
y el futuro. Contamos con la Secre-
taría de Ciberdefensa. Hablamos con 
Brasil sobre esto y el esfuerzo de 
todo el gobierno puso la cuestión 
"cíber" en la agenda y el ministerio 
de Defensa también. Durante el 
G20, el ejercicio que se hizo sobre la 
ciberdefensa fue muy importante y 
nos demuestra que lo pudimos traba-
jar interagencialmente. 

 
-¿Cómo seguirá la cooperación 

argentina con respecto a Naciones 
Unidas?  
-El apoyo a la política exterior es 
una prioridad. Obviamente, la parti-
cipación en operaciones de paz es 
un capítulo de esto. Hoy pensamos 
cómo la política de defensa contri-
buye a la exterior, algo que va más 
allá de las operaciones de paz. Sien-
to que es un instrumento muy 
importante. Hay un camino que 
hace a la diplomacia militar, a la 
posibilidad de generar vínculos al 
nivel de las FFAA, que también son 
un componente central de la políti-
ca de inserción internacional. Tene-
mos que ampliar el espectro. El 
mundo está distinto a estos paradig-
mas que nosotros teníamos en los 
'90, de un tipo de misión de paz; 
hoy es más complejo. Nosotros 
estamos analizando diferentes esce-
narios junto a la Cancillería, en 
algunos casos para participar y en 
otros para integrar a Argentina al 
componente de otra misión. Son 
casos que se analizan uno por uno 
para ver la mejor viabilidad. 

 
-Teniendo en cuenta que hace un 
par de décadas éramos aliados 
extra  OTAN, ¿cómo es la relación 
actual de Argentina con la organi-
zación? 

-Ser aliado extra OTAN significa 
ser aliado de EEUU, al margen de 
sus aliados principales, que son los 
miembros de la OTAN. Nosotros 
nunca perdimos esa categoría, esto 
tiene un componente político detrás, 
como todo en la relación bilateral. 
Es verdad que esa categoría la logra-
mos por demostrar la confiabilidad 
de Argentina en la agenda de segu-
ridad global, y que ahora también 
tiene Brasil. Hubo períodos donde 
se usó y otros que no, algo que tiene 
que ver con la relación política entre 
Argentina y Estados Unidos durante 
la administración anterior. Gran 
parte de la cooperación que tenemos 
con EEUU tiene que ver con la 
alianza extra OTAN. Esto tiene 

EDIFICIO LIBERTADOR

Los desafíos de la Defensa Nacional
La licenciada Paola Di Chiaro, secretaria de Estrategia y Asuntos Militares del ministerio de Defensa visitó la radio FM 
Soldados y respondió a varias preguntas para profundizar un poco más sobre el estado actual de las Fuerzas Armadas.



también un componente político, 
tenemos una agenda sincera y esta-
mos en un buen momento de la rela-
ción bilateral. 

 
-¿Qué balance hace sobre el Ope-
rativo Integración Norte?  

-Un año después puedo afirmar 
que el balance es absolutamente 
positivo. Por un lado, nos muestra 
la posibilidad de un trabajo intera-
gencial. La participación de las 
FFAA tiene que ver con el apoyo a 
la comunidad. Por otro lado, tiene 
que ver con el apoyo logístico a las 
Fuerzas de Seguridad, además de 
cumplir con las funciones de adies-
tramiento. Estas son las tres patas 
que tiene el operativo. También me 
parece que lo motivacional es muy 
importante. La Integración Norte 
es la muestra de trabajo en equipo. 
En La Quiaca pudimos ver lo bien 
recibidas que son las Fuerzas 
Armadas cuando realizan apoyo a 
la comunidad. Esto es también un 
componente que no ponemos 
mucho en valor de lo que significa 
para los intereses del país.  

 
-La situación que vive el país y el 
actual recorte presupuestario, 
¿podrían llegar a afectar estos pla-
nes de adquisiciones de materiales?  

-La muestra es cómo lo venimos 
trabajando hasta ahora. Todos 
conocemos la situación que atrave-
só Argentina con respecto al déficit 
fiscal y la situación económica, 
pero creo que todos los compromi-
sos asumidos y por asumir van a ser 
en la misma línea de lo que pasó: 
desde que nos comprometimos, se 
concretaron. Esto también es un tra-
bajo comunicacional muy impor-
tante. A veces perdimos de vista el 
haber tenido la chance de incorpo-
rar medios nuevos: por ejemplo los 
aviones Texan, o los OTV, que van 
a empezar a venir antes de fin de 
año. Una cosa que no hablamos y 
que creo que es la base de todo esto 
es que los militares puedan tener 

medios con la tecnología del siglo 
XXI. La posibilidad de comprar 
estos medios nuevos nos ponen 
frente a este desafío. 

 
-Y muestra un poco lo que decía 
sobre la motivación porque requie-
re capacitación y un trabajo, con la 
adquisición de nuevos materiales, 
que despierta una nueva motiva-
ción en todos los integrantes. 

-Totalmente. Una vez hablando 
con el brigadier general Amrein 
(jefe de la FAA) me decía que los 
medios viejos están pensados en 
una lógica antigua, lo que hace difí-
cil a los jóvenes para adaptarse. Los 
jóvenes se adaptan más fácil a la 
tecnología digital ya que no cono-
cieron otra. El proceso de readapta-
ción a la tecnología vieja es algo 
que les es antinatural. En cambio, 
estos medios nuevos son con los 
que nacieron y se formaron, que 
tiene que ver con la vida cotidiana. 
Por eso, no podemos perder de vista 
esto. Veo siempre que una de las 

críticas a la Defensa, que para mí es 
injusta, tiene que ver con el tema 
presupuestario. No miremos la 
mitad de la historia. Hay otra mitad 
que me parece muy importante y 
que todos estos compromisos para 
la modernización de las FFAA se 
hicieron y se concretaron, y muchas 
veces requirieron de recursos 
extras. Estos son los compromisos 
que Argentina asumió y se concre-
taron. Una de las cuestiones más 
dramáticas que tiene la política de 
Defensa tras la vuelta a la democra-
cia es no haber tenido una mirada a 
largo plazo. No hay forma de que 
no pensemos la Defensa en el 
mediano y largo plazo. Toda políti-
ca de adquisición tiene que ser una 
política que mire el mediano y el 
largo. No hay otra posibilidad. 

 
-Dentro de su carrera, ¿considera 
que este puesto es su meta?  
-Qué pregunta difícil de responder. 
Cuando empecé mi carrera tenía 
una vocación vinculada al mundo 

de lo académico, que es lo que me 
reconecta conmigo misma. Soy 
profesora de la UBA desde que 
tengo 23 años. No creo que mi 
meta sea tan importante, pero sí el 
desafío que genera que todas las 
ideas que yo tenía en su momento 
a los 20 y algo hoy puedan trans-
formar la realidad.  

 
-De acá en adelante, ¿cree que 
falta mucho para lograr el modelo 
de Fuerzas Armadas y de Defensa 
que el país merece tener? 

-Lo primero que queda es darle 
sostenibilidad. El presidente dijo en 
la cena de camaradería: "Poner en 
valor a las FFAA como una institu-
ción central del Estado", que lo 
considero como el puntapié inicial 
y como el principio del proceso de 
reconversión. Obviamente que lo 
que necesitamos es hacerlo sosteni-
ble. Queda mucho, hay que avanzar 

en procesos de readecuación. A 
partir del trabajo que están hacien-
do las Fuerzas en cuanto a que sean 
más flexibles, acotadas y que res-
pondan al espíritu de la realidad de 
hoy, queda un camino. Lo impor-
tante es no pensar que es un camino 
fácil y recuperar el sentido de que 
las FFAA son la institución central 
del Estado. Hubo un montón de 
cuestiones simbólicas que hizo este 
gobierno, como el desfile del 9 de 
Julio, que demuestra que la socie-
dad está madurativamente en esta 
misma línea, algo que considero 
importante ya que creo que la 
sociedad también piensa en que 
hay que recuperar ese rol de las 
FFAA. Es un debate interesante y 
nosotros recogimos ese sentir de la 
sociedad, que se visibilizó en el 
desfile militar o en otras cuestiones 
que simbólicamente hemos hecho 
en estos tres años y medio 
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CABA

E n la avenida Libertador, entre las 
calles Salguero y Dorrego de la 
ciudad de Buenos Aires, se llevó a 
cabo el desfile militar conmemora-

tivo por el 9 de Julio. Contó con la presencia 
del presidente de la Nación, ingeniero Mauri-
cio Macri; la vicepresidente Gabriela Michet-
ti; el ministro de Defensa, Oscar Aguad, otras 
autoridades e invitados especiales. Durante la 
jornada, miles de personas se acercaron para 
ver a lo largo de la avenida el desfile del cual 
participaron más de 4.000 efectivos de las 

Fuerzas Armadas y de Seguridad. 
El evento conmemorativo por un nuevo 

aniversario de la Declaración de la Indepen-
dencia Nacional comenzó con la presentación 
del comandante de la Guarnición Militar Bue-
nos Aires y comandante conjunto territorial 
zona interior, general de brigada José Antonio 
Saumell Robert, al presidente de la Nación. 
Durante el desfile se pudieron ver a distintas 
unidades de la Fuerza Aérea, de la Armada y 
del Ejército Argentino; Policía Federal, Aero-
portuaria y de la Ciudad; Gendarmería Nacio-

nal y Prefectura Naval Argentina. 
Comenzó con el paso de las delegaciones 

extranjeras. En primer lugar, desfilaron las 
Escuelas Matrices de las Fuerzas Armadas de 
la República de Chile seguido de una sección 
del Batallón “Florida” de Infantería N° 1 de la 
República Oriental del Uruguay. 

Continuó con los integrantes del Centro 
Argentino de Entrenamiento Conjunto para 
Operaciones de Paz (CAECOPAZ) como así 
también del Comando Conjunto Antártico.  

Durante el desfile militar, presentaron sec-

ciones las tres unidades históricas del Ejército 
tanto a pie como montados: el Regimiento de 
Infantería 1 Patricios, el Regimiento de Gra-
naderos a Caballo General San Martín y el 
Regimiento de Artillería 1 Brigadier General 
Tomás de Iriarte. También se hicieron presen-
tes los institutos de formación como el Cole-
gio Militar de la Nación, el Liceo Militar 
General San Martín y la Escuela de Subofi-
ciales del Ejército Sargento Cabral.  

A su vez, el personal de Aviación de Ejér-
cito hizo su pasaje aéreo con una formación 

Veteranos de la Guerra de Malvinas reciben el reconocimiento del 
público.

Jeep VLEGA Gaucho.

Integrantes del Regimiento de Asalto Aéreo 601.

DESFILE MILITAR 
9 DE JULIO

Emotivo desfile militar en conmem
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encabezada por un helicóptero Super Puma, 
seguido de helicópteros Bell UH-1H de 
amplia trayectoria en la institución. Estos son 
modernizados totalmente por los integrantes 
de esta tropa técnica y convertidos en Huey II. 
Cerraron el desfile aéreo cuatro helicópteros 
Bell 206 de la Escuela de Aviación de Ejérci-
to. 

Llegando al cierre de la jornada, desfilaron 
los veteranos de la Guerra de Malvinas perte-
necientes a las Fuerzas Armadas, momento 
de gran emotividad acompañado de numero-

sos aplausos y muestras de cariño por parte 
del público presente. Por su parte, los vetera-
nos del Ejército pasaron siguiendo a las ban-
deras de guerra de las unidades donde cada 
uno de ellos prestaron servicio. 

Por último, una de las grandes atracciones 
fue el desfile motorizado donde cada una de 
las Fuerzas presentes hizo su despliegue de 
vehículos incluidos automóviles, camiones, 
motos, camionetas y tanques. 

Al finalizar el desfile, SOLDADOS pudo 
recoger algunos testimonios. Por ejemplo, el 

de la teniente Estefanía Alvarenga, destinada 
en el Regimiento de Artillería 1 Brigadier 
General Tomás de Iriarte, quien expresó: 
“Para nosotros es un orgullo y un honor estar 
acá. Enmarca uno de los actos que todo el país 
sigue. Nosotros no mostramos sólo lo que 
somos, sino todo el esfuerzo y dedicación que 
ponemos a diario”. 

Por su parte, Azucena como espectadora 
del desfile, contó sus sensaciones tras haber 
visto pasar a las unidades: “Fue muy emocio-
nante el desfile. Creo que se tendría que hacer 

todos los años a lo largo del país para que los 
argentinos puedan ver y conocer cómo son 
nuestras Fuerzas Armadas, de Seguridad y 
todo lo que tenemos”. 

Los miles de asistentes que se acercaron  
pudieron ver de cerca las nuevas incorpora-
ciones del Ejército, como los camiones Osh-
kosh. También el esfuerzo y el compromiso 
que realiza día a día nuestro Ejército, lo que 
demuestra una vez más la unión que existe 
entre las Fuerzas y la gente  

Rosario Quijano y Emiliano Lauria

Los camiones Oshkosh, recientemente adquiridos.

El desfile contó con la presencia de una gran cantidad de público que 
una vez más demostró la cercanía del Ejército con los ciudadanos.

Tanque Argentino Mediano  - TAM 2C.

moración de nuestra independencia



L a Conferencia de Ejérci-
tos Americanos (CEA) es 
una organización militar 
de carácter internacional, 

integrada y dirigida por ejércitos 
del continente americano con la 
debida autorización de los gobier-
nos de sus respectivos países, cuya 

finalidad, estructura y funciona-
miento están debidamente regla-
mentados. Fue creada en 1960 con 
la finalidad de constituirse en un 
foro de debates para el intercambio 
de experiencias entre los ejércitos 
del continente. 

De la CEA participan 22 ejérci-

tos miembros (Antigua y Barbuda, 
Argentina, Barbados, Bolivia, Bra-
sil, Canadá, Chile, Colombia, Ecua-
dor, El Salvador, Estados Unidos, 
Guatemala, Honduras, Jamaica, 
México, Nicaragua, Paraguay, 
Perú, República Dominicana, Trini-
dad y Tobago, Uruguay y Venezue-

la), 3 miembros observadores (Beli-
ce, Guyana y Surinam), un observa-
dor especial (España) y dos organi-
zaciones militares observadoras (la 
Conferencia de las Fuerzas Arma-
das de Centroamérica y la Junta 
Interamericana de Defensa). 

 El último evento, fue desarrolla-

do en el ámbito de la Brigada de 
Monte XII y contó con la participa-
ción de oficiales de enlace de 13 
países miembros (Argentina, Bra-
sil, Canadá, Chile, Colombia, 
República Dominicana, España, 
EE.UU, Perú, Honduras, México, 
Paraguay y Uruguay).  

Los elementos participantes del 
ejercicio fueron la Agrupación de 
Ingenieros 601, el Batallón de 
Comunicaciones 602, el Batallón 
de Intendencia 601, la Compañía de 
Ingenieros QBN y de Apoyo a la 
Emergencia 601, el Destacamento 
de Inteligencia de Combate 601 -
que debieron desplazarse desde su 
asiento de paz en Campo de Mayo, 
City Bell, El Palomar y San Nicolás 
de los Arroyos-, medios del Bata-
llón de Inteligencia 121 (Curuzú 
Cuatiá) y del Batallón de Comuni-
caciones 121 (Mercedes – Corrien-
tes) y  además el Comando de la 
Brigada de Monte XII, la Escuela 
Militar de Monte, el Escuadrón de 
Exploración de Caballería de 
Monte 12, la Compañía de Comu-
nicaciones de Monte 12, la Compa-
ñía de Inteligencia de Monte 12, la 
Sección de Aviación de Ejército de 
Monte 12 y la Sección de Inteligen-
cia de Monte Iguazú. 

Los oficiales de enlace, integra-
dos en un centro coordinador de 
operaciones, junto a los represen-
tantes de las distintas agencias par-
ticipantes, coordinaron acciones 
que permitieron apoyar a las autori-
dades civiles en la confección de un 
plan de contingencia para adoptar 
potenciales medidas preventivas 
ante la emergencia, con el foco 
puesto en la preservación del medio 
ambiente y los recursos naturales. 

Este ejercicio partió de un 
supuesto y potencial desastre natu-
ral producto del incremento del 
cauce del Río Paraná e Iguazú, que 
provocó desbordes e inundaciones 
afectando las vías de comunicación, 
caminos, empresas generadoras de 
energía  y poblados aledaños. Ante 
esta hipotética situación, las autori-
dades locales solicitaron asistencia 
al Poder Ejecutivo Nacional para 
iniciar las tareas de planeamiento y 
la elaboración de un plan de contin-
gencia. Así es como las agencias 
debieron coordinar el trabajo con-
junto para optimizar los mecanis-
mos de respuesta en la emergencia. 

Las acciones prácticas del ejerci-
cio durante la primera jornada se lle-
varon a cabo a través de situaciones 
virtuales, a través de las cuales y de 
situaciones que se planteaban los 
participantes  aportaban sus conoci-
mientos y experiencias de acuerdo a 
la agencia que representaban. 

Durante la segunda jornada, se 
simularon en escala reducida poten-
ciales problemas que se pueden dar 
en este tipo de contingencias, por 
ello se plantearon diversos momen-
tos. En un primer momento se prac-
ticó el rescate de dos operarios que 
habían  caído al agua y se encontra-
ban en una zona de muy difícil 
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acceso, para la solución del proble-
ma planteado se emplearon mate-
rial de cuerdas, arneses y otros 
medios específicos propios para 
esta tarea pudiéndose observar la 
participación y adecuada coordina-
ción de las distintas agencias que 
actúan en este tipo de eventos, tales 
como la policía de la provincia y 
federal, salud pública, bomberos, 
Defensa Civil, rescatistas y perso-
nal del Ejército, entre otros. 

En el segundo momento, se 
buscó simular el naufragio de una  
embarcación, frente al mismo su 
pudo visualizar el accionar secuen-
cial de las distintas agencias, en 
virtud de la velocidad de los distin-
tos medios que las agencias dispo-
nen en la realidad. Es por ello la 
acción se inició  con el lanzamien-
to de nadadores de rescate del 
Ejército desde helicópteros Bell 
UH-1H, de la Sección de Aviación 
de Ejército 12, quienes proporcio-
naban la primera ayuda hasta tanto 
arribaban las embarcaciones de 
otras agencias como la policía 
lacustre de Misiones, personal y 
medios de parque nacionales y 
parque provinciales, y prefectura 
naval entre otras.  

Por último se planteó el acciden-
te que sufría un camión que trans-
portaba productos químicos y se 
producía el  derrame de sustancias 
peligrosas, a través del cual no solo 
se procedía el rescate de personas, 
sino también se producía la evacua-
ción de la zona, el aislamiento del 
lugar contaminado, finalizando con 
una evacuación aérea.  De esta 
práctica participó  la Compañía de 
Ingenieros QBN y de Apoyo a la 
Emergencias 601 -único elemento, 
dentro de las Fuerzas Armadas, con 
características técnicas y disponibi-
lidad de equipos para brindar pro-
tección individual, detectar agentes 
tóxicos y materiales químicos de 
uso industrial para efectuar la des-
contaminación de personal y vehí-
culos- juntamente con el equipo de 
Bomberos de la ciudad de  Oberá. 

El ejercicio fue visitado por las 
siguientes autoridades: la secretaria 
de Estrategia y Asuntos Militares 
del Ministerio de Defensa, Licen-
ciada Paola Di Chiaro; el jefe del 
Estado Mayor Conjunto de las Fuer-
zas Armadas, teniente general 
VGM Bari del Valle Sosa; el jefe 
del Estado Mayor General del Ejér-
cito, teniente general Claudio Ernes-
to Pasqualini; el Comandante Ope-
racional de las Fuerzas Armadas, 
general de división Carlos Alfredo 
Pérez Aquino; el Comandante de 
Adiestramiento y Alistamiento del 
Ejército, general de división Aldo 

Daniel Sala; el Comandante de la 
Primera División de Ejército, gene-
ral de brigada Miguel Enrique 
Lugand y el Secretario General del 
Ejército, general de brigada Horacio 
Martín Señoriño, quienes fueron 
recibidos por el director del ejerci-
cio y Comandante de la XIIda Bri-
gada de Monte, general de brigada 
Aldo Daniel Ferrari, y por el Secre-
tario General de la CEA, general de 
brigada Luis Francisco De León 
Rodríguez, del Ejército de la Repú-
blica Dominicana. 

Durante el desarrollo, las autori-
dades pudieron visualizar la mues-
tra dinámica de las capacidades de 
la Fuerza a través de las instalacio-
nes desplegadas, como así también 
a través de los medios del Ejército 
pudieron observar en tiempo real 
las acciones prácticas que se lleva-
ban a cabo a gran distancia del 
lugar donde se encontraba funcio-
nando el Comando de Operaciones 
de Emergencia. 

Por último, las autoridades tam-
bién pudieron observar las exposi-
ciones de los grupos de trabajo 
integrados por los distintos actores 
de este ejercicio, donde se conclu-
yeron los aspectos más relevantes 
para la prevención y posterior 

manejo de una catástrofe o emer-
gencia que ponga en riesgo a la 
sociedad y/o los recursos naturales. 

En relación con esta actividad, la 
secretaria de Estrategia y Asuntos 
Militares del Ministerio de Defen-
sa, licenciada Paola Di Chiaro 
resaltó la importancia de este ejer-
cicio: “Uno de los grandes desafíos 
que tenemos como país es el traba-
jo interagencial, y actividades 
como estas son las que nos permi-
ten avanzar hacía una cuestión que 
es central en esto que es cambiar la 
cultura estratégica en la mirada del 
trabajo interagencial”.  

El jefe del Ejército, teniente 
general Pasqualini destacó: “La 
Conferencia de Ejércitos Ameri-
canos (CEA) es un ámbito muy 
importante para la interacción 
entre los ejércitos del continente y 
que nos permite a través de la rea-
lización de distintos eventos, en 
este caso el Ejercicio de Opera-
ciones Interagenciales en casos de 
ayuda humanitaria y de protec-
ción de recursos naturales, inte-
ractuar, conocernos, sacar expe-
riencias y conclusiones valiosas 
que nos sirvan a todos”. A su vez 
agregó: “Siempre las respuestas 
en caso de emergencias son inte-

ragenciales, y siempre requieren 
de una estrecha coordinación y de 
un trabajo mancomunado, codo a 
codo entre todos”.  

Una de las autoridades provin-
ciales presentes fue el Subsecreta-
rio de Protección Civil de Misio-
nes, Enrique Parra, quien resaltó: 
“Para nosotros es muy importante 
este trabajo con el Ejército. Den-
tro de la Protección Civil tenemos 
un plan de emergencia provincial 
para situaciones meteorológicas 
adversas que involucra a 22 insti-
tuciones, entre ellas, las Fuerzas 
Federales y el Ejército, con quien 
más articulamos. Las emergencias 
más críticas que tenemos son las 
inundaciones en la creciente del 
Río Uruguay, donde el aporte y 
ayuda que brinda el Ejército 
Argentino es muy importante 
debido a su experiencia, estructura 
y equipamientos”. 

Para dar cierre a la actividad 
desarrollada, se realizó una cere-
monia en donde los representantes 
de los distintos ejércitos que con-
forman la CEA, rubricaron el acta 
correspondiente y junto al resto de 
los participantes de las distintas 
agencias, recibieron del secretario 
general de la CEA y del director 

del Ejercicio, un diploma en reco-
nocimiento por su labor. 

Es destacable la cantidad de 
entes que participaron como invita-
dos a esta ejercitación: Ministerio 
de Defensa, Estado Mayor Conjun-
to de las Fuerzas Armadas, Cascos 
Blancos, Ministerio de Seguridad, 
Organismo Regulador de Seguri-
dad de Presas (ORSEP), Fuerza 
Aérea Argentina, Armada de la 
República Argentina, Gendarmería 
Nacional, Prefectura Naval Argen-
tina, Policía Federal Argentina, 
Policía de Seguridad Aeroportua-
ria, Empresa Argentina de Navega-
ción Aérea, Servicio Meteorológi-
co Nacional, Comisión Nacional de 
Asuntos Espaciales (CONAE), 
Administración de Parques Nacio-
nales, Aeropuertos Argentina 
2000, Instituto de Biología Subtro-
pical, Administración Nacional de 
Aduanas, Dirección de Protección 
Civil de Misiones, Policía de 
Misiones, Ministerio de Ecología 
de Misiones, Bomberos de la Poli-
cía de Misiones, Municipalidad de 
Iguazú y Bomberos Voluntarios de 
Puerto Iguazú, entre otros  

 
Enviado especial a Misiones: 

Lic. Francisco Reyes

15 CONFERENCIA DE 
EJÉRCITOS AMERICANOS
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L a modalidad de estudiar a distan-
cia constituye un nuevo paradig-
ma educativo. El Sistema de Edu-
cación a Distancia del Ejército 

Argentino (SEADEA) permite la capacita-
ción permanente de los integrantes de la 
Fuerza, como así también de los ciudada-
nos en general que deseen formarse en 
todos los niveles que contempla la Ley de 
Educación Nacional. Esta alternativa es 
posible gracias a las nuevas tecnologías y 
cuenta con la flexibilidad de un sistema que 
traspasa el tiempo y el espacio físico.   

Desde sus inicios en 1989, el SEADEA 
permite que niños, adolescentes y adultos 
puedan iniciar, continuar o finalizar sus 
estudios básicos. Específicamente, las ofer-
tas de cursada de esta escuela a distancia 
están dirigidas a aquellas personas que por 
múltiples razones no pueden asistir a un 
colegio convencional. 

Dentro del SEADEA se ofrecen dos 
regímenes de estudios: el Servicio de Edu-
cación a Distancia al Exterior y el Servicio 
Abierto de Nivel Medio. 

El primero constituye una alternativa de 
excelencia para que niños y adolescentes 
puedan seguir al día y en sus correspon-
dientes grados o años el nivel inicial, pri-
mario o secundario. Los egresados del 
secundario podrán hacerlo con las siguien-
tes orientaciones: Bachilleres con orienta-
ción en Ciencias Sociales o con orientación 
en Economía y Administración. 

El SEADE es dirigido a aquellos jóvenes 

en edad escolar que - siendo menores -tie-
nen residencia en zonas de extrema rurali-
dad, en el exterior o en las bases antárticas; 
los que no pueden realizar una cursada nor-
mal por problemas de salud; y para aque-
llos que realizan deportes de alto rendi-
miento. No es un dato menor que hijos o 
allegados de agregados militares, embaja-
dores o personal de cancillería realizan sus 
estudios a distancia en la plataforma que 
ofrece el Ejército. Incluso familiares de 
ciudadanos de países extranjeros (que tie-
nen convenios de reciprocidad con la 
Argentina) también aprovechan este siste-
ma, al no contar con uno en sus países de 
origen. 

El segundo ofrece una variable para 
aquellos adultos que no pudieron cursar sus 
estudios secundarios en tiempo y forma. 
Podrán estudiar a distancia el Bachillerato 
de Adultos en Relaciones Humanas. En un 
principio estaba destinado para los subofi-
ciales y soldados del Ejército que no habían 
terminado sus estudios secundarios. Pero 
con el tiempo se abrió a todos los ciudada-
nos, mayores de 18 años, que quieran com-
pletar su enseñanza básica. 

Vale destacar que, en 2005, el entonces 
arzobispo de la ciudad de Buenos Aires – 
padre Jorge Bergoglio – entregó el premio 
“Juntos Educar” a las autoridades del Siste-
ma de Educación a Distancia del Ejército. 
Dicha distinción reconoce la excelencia 
educativa e incentiva a sus integrantes a 
continuar con la calidad de sus labores. 

 Convenios para que todos puedan estu-
diar  

Desde hace tiempo, el Ejército mantiene 
convenios con entidades como el Club Atlé-
tico River Plate, brindando soporte educativo 
a los jugadores profesionales y entrenadores 
de primera divisón, reserva y sexta del equi-
po.También conserva acuerdos con la Aso-
ciación Argentina de Tenis. En este último 
caso, se apela a los criterios de la menciona-
da Asociación para que institucionalmente 
proponga a quienes no pueden asistir diaria-
mente a una escuela tradicional y accedan a 
las alternativas del SEADEA. Por otro lado, 
se prevé que este año se logre un convenio 
similar con el Teatro Colón, para facilitar los 
estudios de sus artistas.  

Días atrás se firmó un nuevo convenio 
entre el Ejército Argentino y el Ente Nacio-
nal de Alto Rendimiento Deportivo para pro-
mover la capacitación de deportistas becados 
por el ENARD, como así también la de los 
instructores.  

La rúbrica del acuerdo estuvo a cargo del 
director General del Ente Nacional de Alto 
Rendimiento Deportivo, Daniel Jacubovich; 
el director General de Educación del Ejérci-
to, general de brigada Agustín Cejas y el 
director de Educación a Distancia y Aprendi-
zaje Autónomo, coronel Eugenio Lizarazu. 

Desde 2013 han pasado por las aulas vir-
tuales del SEADEA más de 350 atletas 
argentinos, muchos de los cuales nos llena-
ron de orgullo y emoción representándonos 
en los Juegos Olímpicos de la Juventud que 

tuvieron lugar durante octubre de 2018 en la 
ciudad de Buenos Aires, demostrando que 
encaran el estudio con el mismo tesón que 
la competencia deportiva. 

 
 Personalidades distinguidas  
Dentro de todos los educandos civiles 

que hicieron uso de este sistema educativo 
se encuentran figuras del mundo deportivo y 
artístico que se distinguen en sus disciplinas. 
Así es el caso de tenistas como Juan Martín 
Del Potro, Facundo Argüello, Federico Del-
bonis y Diego Schwartzmann. También 
pasaron jugadores de fútbol, como Jonathan 
Calleri y Augusto Batalla. Lo propio hicie-
ron integrantes de Las Leoncitas como 
María Sol Fernández, Julieta Cedres, Agus-
tina Albertarrio y Fátima Bustos; al igual 
que Florencia Habif de Las Leonas. 

Pero no solamente deportistas han estu-
diado con este sistema, sino que también 
actrices como Mariana “Lali” Espósito, 
Eugenia “La China” Suárez, Oriana Sabatini, 
Ángela Torres, Karol Piña y Eva de Domini-
ci han realizado cursos en esta alternativa 
académica que ofrece el Ejército Argentino. 
También, entre los estudiantes, pueden dis-
tinguirse a jóvenes referentes del baile artís-
tico, vóley, triatlón, natación y de la música. 

Quienes estén interesados en ingresar al 
Sistema de Educación a Distancia del Ejér-
cito Argentino, pueden comunicarse y eva-
cuar cualquier duda, llamando al teléfono 
(011) 4576 5533 o ingresando al sitio web : 
seadea.ejercitoargentino.mil.ar  

SEADEA: Una buena alternativa para finalizar 
los estudios primarios y secundarios a distancia

CABA

Jóvenes que no consiguen llevar adelante una cursada común por diversos motivos, y adultos que no lograron culminar sus 
estudios educativos obligatorios, ahora pueden hacerlo con el Sistema de Educación a Distancia del Ejército Argentino (SEADEA).
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La Asociación Conjunta de agregados 
militares realizó una recorrida al 
Batallón de Arsenales 601 y 602 para 
conocer las capacidades del Ejército 
Argentino y las reparaciones 
integrales del equipamiento. 

E l motivo de la visita fue la 
demostración de las acti-
vidades que está realizan-
do el Ejército, la capaci-

dad operacional, los nuevos materia-
les recibidos este año y las tareas  de 
mantenimiento y reparación que se 
llevan a cabo en el batallón.  

Los países presentes a través de 
sus agregados fueron Alemania, 
Chile, Rusia, México, Uruguay, 
Francia, Italia, Bolivia, Perú, Bra-
sil, Estados Unidos, Reino Unido, 
entre otros.  

Para conocer más acerca de la 
Asociación de los agregados milita-
res, SOLDADOS tuvo la oportuni-
dad de entrevistar al brigadier del 
ejército de Chile, Germán Arias 
Athanaciu, quien se desempeña 
como agregado de defensa y militar 
de Chile en la Argentina y además 
es presidente de la Asociación de 
Agregados de las Fuerzas Armadas 
de todo el mundo que están acredi-

tados en nuestro país.  
 
 -¿Qué le pareció esta recorrida?  
-Como presidente de la Asocia-

ción de agregados militares en la 
Argentina creo representarlos a 
todos cuando digo que estamos gra-
tamente impresionados por lo que 
acabamos de ver en esta dirección 
de Arsenales.  

Hemos podido ser testigos de 
una demostración de capacidades 
que permiten apoyar la operacio-
nalidad de sus medios, siempre en 
el cumplimiento de sus tareas 
tanto en el ámbito de la defensa 
como también en el ámbito del 
apoyo a la comunidad y en el 
ámbito de su accionar internacio-
nal.  También es muy gratificante 
ser testigos de no solamente las 
capacidades materiales sino tam-
bién ser testigos del espíritu, los 
valores y las virtudes militares que 
ha demostrado el personal.  

 -¿Cuál es la razón de ser de esta 
asociación de la que forma parte? 

-Así como en muchos países del 
mundo, en Argentina existen dele-
gaciones navales, militares y aéreas 
de otros países amigos, los cuales 
se congregan en torno a una asocia-
ción. El rol de esta asociación es 
poder mancomunar los esfuerzos 
de los agregados militares extranje-
ros en su enlace con las Fuerzas 
Armadas Argentinas, además de 
integrarnos como grupos de ami-
gos, grupos familiares, con un 
desafío en común y que la verdad 
constituye un tremendo soporte 
para todos los agregados que vivi-
mos aquí.  

 
 -¿Cuál es la relación actual del 

ejército chileno con el argentino?  
-La relación entre los dos ejérci-

tos se remonta a los albores de 
nuestra independencia. Nosotros 
como país y como ejército recono-

cemos en el Ejército Argentino, en 
el General San Martín y al ejército 
de Los Andes como los precursores 
de nuestra independencia. A partir 
de allí hemos mantenido una rela-
ción de más de 200 años de her-
mandad, vecindad y hoy en día, de 
integración. En la actualidad, nues-
tros ejércitos están empeñados en 
poder trabajar en conjunto, con los 
objetivos en común que nos van 
imponiendo los diferentes ámbitos 
de las defensas. Por lo tanto, el tra-
bajo que hacemos como agregado 
militar ante el Ejército Argentino 
es precisamente ello, dar continui-

dad a este proceso de integración, 
potenciando intercambios no sola-
mente de docentes y de alumnos 
sino también intercambios en nues-
tra preparación, entrenamientos, 
doctrina y todos los ámbitos en los 
que creemos que existe necesidad 
de hacerlo en conjunto.  

Durante este año y medio en el 
que me he desempeñado hasta la 
actualidad, me sentí muy bien reci-
bido por el Ejército Argentino, he 
recibido mucho afecto, compresión 
y apoyo en nuestra gestión  

 
Ramiro Querejeta

BOULOGNE – BUENOS AIRES 

Visita profesional conjunta 
al Batallón de Arsenales 
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BOULOGNE – BUENOS AIRES 

L uego de una escala en el 
puerto de Zárate, llega-
ron al Batallón de Arse-
nales 601 los primeros 

22 camiones Oshkosh FMTV 1083 
6x6 de cinco toneladas y ocho aco-
plados. La Fuerza ha realizado 
numerosos estudios y análisis para 
la sustitución de su flota de vehícu-
los de campaña, entre los cuales se 
encontraba este camión reciente-
mente adquirido. Asimismo, junto 
a estos camiones, se incorporan el 
total de las herramientas para todos 
los niveles de mantenimiento, 
repuestos y capacitación. 

Estos camiones de campaña han 
evolucionado mucho en los últi-
mos años, presentando las siguien-
tes capacidades y características 
generales:  

• Alto grado de protección con-
tra armas automáticas. 

• Flexibilidad de instalar siste-
mas de protección adicional (kits 
de blindaje para reforzar su protec-
ción). 

• Gran potencia y bajo consumo, 
lo que le da mayor autonomía.  

• Capacidad para instalar dispo-
sitivos de defensa para la marcha a 
través de una escotilla para una 
ametralladora en la cabina. 

• Sistema central de inflado de 
llantas. 

• Alta capacidad para superar 
obstáculos terrestres 

• Repuestos y partes intercam-
biables con vehículos de la misma 
familia. 

Todas estas características le 
dan una alta capacidad de supervi-
vencia y autonomía en el campo de 
batalla o en tareas propias de 
apoyo a la comunidad ante desas-
tres naturales.  

Cabe destacar que comitivas 
militares de argentinos visitaron la 
fábrica que los produce y conocie-
ron el proceso de armado. Este 
vehículo es utilizado actualmente 
por el Ejército de Estados Unidos 
obteniendo destacados resultados 
en distintos ambientes geográficos. 
Asimismo, suboficiales mecánicos 
del Batallón de Arsenales 601 han 
participado de la capacitación ini-
cial en los EEUU y próximamente 
vendrán especialistas americanos a 
dar cursos a mecánicos y conduc-
tores. 

El programa de sustitución de la 
línea de camiones de campaña de 5 
y 8 toneladas, ha sido estructurado 
en varias fases y dentro de ella en 
etapas. Durante el presente año 
ingresarán a la Fuerza además de 
los 22 Oshkosh, los siguientes 
vehículos: 14 camiones FMTV 
M1083 A1P2 5 toneladas y siete 
camiones FMTV M1148 A1P2 8 
toneladas.  

De esta manera, quedarían un 
total de 36 vehículos Oshkosh 
FMTV M1083 de 5 Ton y siete 
vehículos M1148 de 8 Ton, es 
decir un total de 43 camiones. 
Esto representa un salto de calidad 
tecnológico que busca reemplazar 
la línea de vehículos que han cum-
plido su vida útil y asimismo 
mejorar ampliamente las capaci-
dades de transporte del Ejército.  

Los camiones Oshkosh tienen 
tracción 6x6; pueden tolerar 4,5 
toneladas de carga y trasladar a 16 
pasajeros, además del conductor y 
dos acompañantes.  

La armadura de protección de la 
tripulación y las tecnologías avan-
zadas trabajan en conjunto para 
proporcionar la capacidad, versati-
lidad, movilidad y protección para 
mover tropas y suministros, recu-
perar vehículos y sistemas de 
armas o equipo de transporte 
donde sea que la misión lo impon-
ga. 

Por su confiabilidad y rendi-
miento, el FMTV ha sido probado 
una y otra vez. Las características 
comunes de las piezas en todas las 
variantes reducen significativa-
mente la carga logística, así como 
los costos operativos y de soporte.  

Los primeros 22 vehículos fue-
ron exhibidos durante el desfile 
realizado en conmemoración de 
un nuevo aniversario de nuestra 
Independencia Nacional, el pasa-
do 9 de julio. 

Como parte del proceso de 
reconversión y modernización del 
Ejército estos vehículos van a ser 
destinados a la Xma Brigada 
Mecanizada, emplazada tanto en 
el sur de la provincia de Buenos 
Aires como en la provincia de La 
Pampa.  

 
 Características técnicas del 

MTV 1083 A1P2 
• Largo: 7.66 m. 
• Ancho: 2.43 m. 
• Alto: 2.82 m. 
• Peso del vehículo vacío: 5 t. 
• Máximo peso de carga: 4,5 t. 
• Velocidad máxima: 88 km/h. 
 
Posee un sistema de suspensión 

de elástico traseros y amortigua-
dores delanteros para transporte 
aéreo. Está equipado para traspor-
te de carga, tropas e equipamiento 
para el combate. Es un vehículo 
táctico 6x6, diseñado para su uso 
en todo tipo de  terreno a campo 
traviesa. 

El MTV (Medium Tactical 
Vehicle) 1083 A1 P2 viene equi-
pado con un malacate con capaci-
dad de 6,8 t. Posee un tanque de 
combustible de capacidad 212 
litros. Su cabina está blindada y 
tiene capacidad para tres pasaje-
ros y es rebatible para el manteni-
miento. La autonomía es de 483 
km con una velocidad constante 
de 40 km/h. Un motor Caterpiller 
C7, Diesel turbo alimentado de 
seis cilindros en línea de 7.2 cilin-
drada, produciendo un torque de 
330 CV. Su capacidad de llenado 
de aceite motor con filtro es de 
23.2 litros. Posee una caja auto-
mática Alisson de siete velocida-
des. Tiene un sistema de freno 
antibloqueo (ABS). Su sistema 
central de inflado de llantas per-
mite al operador ajustar su presión 
con solo tocar un botón, para 
adaptarse a las condiciones del 
terreno. Un sistema hidráulico y 
eléctrico le permite al operador 
subir y bajar la cabina, y en caso 
de que no haya energía para ope-
rar posee una bomba hidráulica 
manual. Posee tres diferenciales: 
un delantero, un intermedio y un 
trasero con una capacidad de lle-
nado de 8 litros cada uno. Sus 
neumáticos marca Michelin tie-
nen una medida de 395/85 R20. 
La pendiente máxima frontal que 
alcanza es del 60% y la pendiente 
máxima lateral es del 30% 

Nuevos camiones militares
Reciente adquisición de camiones con capacidades ampliamente superiores a los que poseen las Fuerzas Armadas en la actualidad.



SOLDADOS tuvo la opor-
tunidad de hablar con la 
mayor Ingrid Murúa, 
encargada de la Compañía 

de Mantenimiento Integral, quien 
nos brindó más información acerca 
de este proceso.  

 
- ¿Cómo está conformada esta com-
pañía? 

- La compañía tiene una estructura 
de dos líneas, una de desarmado y 
otra de armado.  

En la primera se desarma íntegra-
mente el vehículo hasta quedar el 
chasis, el cual es arenado y después 
pintado.  En el armado se le suman 
todos los sistemas al vehículo, des-
pués se le hace una comprobación 
final en una pista de obstáculos y por 

último es provisto a las unidades.  
 

- ¿Qué características tiene este 
Unimog 416 que lo hace tan confia-
ble? 

- Una de las principales caracterís-
ticas que no encontramos en ningún 
otro rodado es la distancia que existe 
entre el eje del vehículo y el suelo, 
además de que es netamente mecáni-
co, a diferencia de los actuales que 
son eléctricos. Es de muy fácil man-
tenimiento y se puede hacer en cual-
quier lado. Al ser 4x4 está capacitado 
para cualquier tipo de terreno ya sea 
rocoso o esté inundado.  

 
- ¿Cuántas unidades hay activas 
actualmente?  

- De las producciones que noso-

tros realizamos, contamos con 120 
que están a disposición de las unida-
des.  

 
- ¿Cuánto tarda un vehículo en lle-
gar al taller y salir para ser utiliza-
do? 

- Aproximadamente tarda 30 días, 
un vehículo por equipo de trabajo. En 
este taller, lo máximo que podemos 
poner son cuatro equipos de trabajo 
por una cuestión netamente de espa-
cio y para poder trabajar cómodos. 
En total serían 4 vehículos por mes, 
es decir, 60 por año.  

 
- ¿Cómo está compuesto cada grupo 
de trabajo? 

- Cada grupo tiene 4 hombres ya 
que más entorpecerían las activida-

des de armado y de desarmado. Son 
técnicos mecánicos, pertenecientes al 
cuadro de suboficiales. Algunos  son 
fijos del batallón y otros son pasantes 
que vienen de la Escuela de Subofi-
ciales Sargento Cabral.  

 
- ¿Cuáles son las razones por las que 
comúnmente este vehículo necesita 
mantenimiento? 

- Como tienen 30 años de antigüe-
dad, las razones son múltiples. Nor-
malmente se debe al uso intenso al 
que es sometido y al tipo del terreno 
donde se utilice. El motor muchas 
veces se ha recuperado por completo.  
 
- ¿Las unidades y los repuestos lle-
gan de todas partes del país? 

- Así es, ésta es una unidad logís-

tica, es decir, el tercer nivel de man-
tenimiento. Es la última unidad que 
realiza el apoyo al mantenimiento 
integral.  

 
- ¿De qué origen son los repuestos 
que se utilizan? 

- Todos los accesorios, conjuntos 
y subconjuntos son de producción 
nacional. Podemos adquirir en el 
mercado local todo lo que necesita-
mos.  

 
- ¿En qué otras actividades impor-
tantes u operativos se utilizan estos 
vehículos? 

- Estuvieron en Haití en misiones 
de paz, además participan en el ope-
rativo Integración Norte  

Ramiro Querejeta
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Reparaciones integrales a los Unimog 416
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Desde 2013, los batallones de Arsenales 601 y 602 se encargan de la reparación y mantenimiento 
integral de los vehículos Unimog 416, los cuales tienen 30 años de servicio en el Ejército 
Argentino. Allí reciben vehículos en malas condiciones y salen restituidos como si fueran nuevos.
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CABA - HOSPITAL MILITAR CENTRAL

E n un constante afán por 
mejorar la calidad de 
atención y formando 
parte de las acciones 

que el Ejército Argentino viene 
realizando para modernizar los 
distintos servicios médicos de los 
hospitales que conforman su siste-
ma de salud, se ha remodelado la 
unidad de neonatología del princi-
pal nosocomio del Ejército: el 
Hospital Militar Central. Ubicada 
en el octavo piso, ocupa una 
superficie de 240 m², tiene  una 
capacidad de hasta 23 pacientes y 
cuenta con tecnología de punta 
que la ubica entre las más avanza-
das de la ciudad de Buenos Aires. 

 A través de los años, numero-
sos profesionales de prestigio 
tanto nacional como internacio-
nal, pasaron por los consultorios y 
quirófanos del hospital. Además, 
es un centro de innovación perma-
nente en el que se desarrollan nue-
vas técnicas diagnósticas y de tra-
tamiento, con tecnología de avan-
zada. 

Hoy como ayer, el compromiso 
de esfuerzo y dedicación de todo 
el personal se traduce en un cam-
bio sostenible en el nivel de las 
prestaciones y en los procesos de 
atención, con una constante mejo-
ra tanto en la formación del equi-
po de salud como en la infraes-
tructura edilicia –de más de 8 
décadas– tendiente al objetivo 
fundamental de lograr excelencia 
en la calidad del servicio que se 
brinda a los pacientes. Es por ello 
que esta nueva unidad, dedicada 
al diagnóstico y tratamiento de las 
enfermedades de los recién naci-
dos durante los primeros 28 días 
de vida, es tan importante para la 
sanidad militar.  
 

 Sala de neonatología 
Está organizada en forma lineal 

y cuenta con tres boxes para 
pacientes aislados, 10 puestos 
dobles de neonatología, sistema 
de aire acondicionado y extrac-
ción con presión negativa.  

Como explica la coronel médi-
ca Mónica Ávila, jefe del Depar-
tamento de Tocoginecología y 
Pediatría, esta nueva configura-
ción y la ampliación de puestos de 
atención (antes había 10 y ahora 
hay 23) es muy importante, por-
que aquí se recibe a pacientes de 
todo el país. Además, la tecnolo-
gía que se adquirió permite que se 
pueda brindar atención a recién 
nacidos de alta complejidad pro-
venientes de otros hospitales 
pediátricos. Al respecto, la coro-
nel Ávila cuenta que “antigua-
mente, cuando teníamos algún 
paciente con malformaciones con-
génitas (cardiopatías, neuropatías, 
etc.), a veces teníamos que enviar-
los a los hospitales de niños para 
que resolviesen la parte quirúrgi-
ca. Ahora, el hospital está en 
capacidad de resolverlo. Sincera-
mente, tener un servicio de pedia-
tría de alta complejidad, donde los 
chicos puedan atenderse con pro-
fesionales de primera, para mí es 
una felicidad increíble”. 

Esta planta cuenta con dos 
accesos que se encuentran equipa-
dos con guardarropa y piletas de 
lavado de mano automatizadas. 
Además, en la sala, se colocaron 
piletas de lavado automatizadas 
cada cuatro puestos. 

A fin de aprovechar la lineali-
dad del diseño, se ubicaron dos 

islas con estación de médico, esta-
ción doble de enfermería y office 
sucio, con salida independiente 
hacia los depósitos de material 
patogénico. Este sector también 
cuenta con un lactario y una ofici-
na de jefatura para atención de los 
padres. 
 

 Área de parto 
Se habilitaron dos salas de 

parto con sector de recepción de 
recién nacidos y de transferencia, 
vestuarios y sanitarios para el per-
sonal, piletón quirúrgico doble 
automatizado, office sucio y un 
área de recuperación. 

Cada sala cuenta con una 
columna con doble servicio de 
gases medicinales, además de aire 
acondicionado con filtrado abso-
luto y piso semi-conductivo. 
 

 Habitación de preparto 
Contigua a la sala de partos, se 

instaló una habitación con dos 
camas de preparto, que disponen 
de poliductos de gases medicina-
les doble, office de enfermería y 
sanitarios. 

Por su parte, el doctor Gaivi-
ronsky, uno de los mentores de 
este proyecto, explica lo que tal 
vez sea uno de los principales 
cambios: “Como los recién naci-
dos son muy frágiles, en cuanto a 
su sistema inmunitario, y al estar 
internados durante tiempo prolon-
gado pueden estar expuestos a 
distintas agresiones (lumínicas, 
sonoras o de infecciones cruzadas 
con otros pacientes), diseñamos 
un sistema de insonorización del 
área con dobles ventanas y respe-
tando la fachada del edificio que 
ha sido declarado monumento his-
tórico. También se colocaron 
paneles especiales para evitar el 
trauma lumínico en el paciente; 
instalamos toalleros electrónicos; 
los dispenser de agua tienen 
domos eléctricos para evitar la 
contaminación; los grifos son 
automáticos; los sistemas de aire 
acondicionado que diseñamos tie-
nen filtros de última generación 
para evitar infecciones cruzadas y 
mantienen la temperatura cons-
tante durante todo el año. Tam-
bién la instalación eléctrica fue 
muy importante ya que hubo que 
traer la energía desde los tableros 
externos que están conectados a 
los generadores automáticos de 
electricidad”.  

Resulta importante mencionar 
que todas las salas que conforman 
la renovada unidad de neonatolo-
gía cuentan con tableros hospita-
larios con transformadores de ais-
lación, y se cambiaron las cañerí-
as y las conexiones eléctricas en 
su totalidad. Para ello, se contó 
con la inestimable guía de la 
Dirección de Ingenieros e Infraes-
tructura del Ejército. 

Este nosocomio, a través de 
toda su infraestructura de labora-
torio, quirófano y demás capaci-
dades asistenciales, complementa 
y facilita la labor pediátrica que 
aquí se realiza.         

Tal como lo expresa la directo-
ra general del Hospital Militar 
Central, coronel mayor médica 
Alicia Filomia: “Esta obra eleva 
el Servicio de Neonatología y 
Pediatría al nivel y la complejidad 
de un hospital pediátrico”  

 
Emiliano Lauria y 

Lic. Rosario Quijano

Nueva unidad de cuidados intensivos neonatales



L os títulos editados por  la 
Editorial Universitaria Del 
Ejército recibieron desde 
su creación destacadas 

notas en diversos medios, tanto por la 
calidad de los contenidos como por 
su diseño e impresión. Por esos moti-
vos han sido seleccionadas  tres obras 
de su catálogo para representar al país 
en la Feria del Libro de Guadalajara – 
México que se hará en agosto del pró-
ximo año. Ellas son: La guerra en los 
Balcanes, Malvinas: la trama psicoló-
gica de la guerra e Isis y el laberinto 
de Medio Oriente. La participación 
de esta editorial en una feria tan 
importante para la lengua castella sig-
nifica una consolidación de su pre-
sencia internacional y afianza la rela-
ción con sus pares de todo el mundo. 

De esta manera, la editorial se 
erige como un puente entre el ámbito 
civil y militar, con la firme creencia 
de que estas dos realidades no están 
disociadas ni son ajenas una de la 
otra. Mucho menos en la actualidad. 
Quien sino los militares y los estudio-
sos del hecho bélico para poder brin-
dar una lectura certera sobre un 
mundo tan convulsionado como el 
que vivimos. Para tiempos inciertos, 
lecturas ciertas. 

La EUDE nació en enero de 2008 

con el objetivo de insertar el trabajo 
intelectual de las unidades académicas 
de la institución en el mapa universi-
tario nacional e internacional. Fue cre-
ada por un requerimiento legal para 
acreditar el nivel universitario de 
nuestro instituto de enseñanza. 

A través de sus publicaciones, la 
EUDE refleja el enfoque y la tarea 
pedagógica del Ejército. Su estatuto 
le fijó la tarea de editar un libro y dos 
revistas anuales. En sus nóveles once 
años ya ha editado más de 37 libros 
con tres en preparación, 3 audiolibros 

y 3 libros digitalizados, 21 revistas, 
una colección de 60 láminas históri-
cas junto a 3 infografías donde se 
conjugan en una línea de tiempo las 
principales acciones políticas, ocupa-
cionales y armadas con los principa-
les hechos de la vida de San Martín, 
Belgrano, Paz y Sarmiento. Además, 
en su Revista Universitaria del Ejérci-
to (RUE) se vuelcan artículos y traba-
jos científico-técnicos de diferentes 
temáticas, elaborados por educadores 
y educandos de las unidades acadé-
micas y de invitados especiales 

21 CULTURA

CABA

S oldados entrevistó al gene-
ral de brigada (R) VGM 
Rodrigo Alejandro Soloa-
ga, uno de los autores del 

libro ¡A vencer o a morir, escua-
drón! En la guerra de Malvinas fue 
segundo jefe del Escuadrón de 
Exploración de Caballería Blindado 
10. Aquí  nos comparte algunas de 
sus vivencias durante la guerra. 

 
-¿Qué lo motivó a escribir este libro? 

-Voy a dar una respuesta que no 
es políticamente correcta. El general 
de división (R) Venier, un antiguo 
presidente del arma de Caballería 
que estuvo 15 años a cargo, me 
pidió que escribiera un libro. Le 
comenté que me parecía que lo que 
nosotros habíamos vivido no tenía 
entidad como para volcarlo en un 
libro, porque era de menor volumen. 
Sin embargo, siguió insistiendo y su 
sucesor, el general de brigada 
Durante, vio que por mi lado no 
había decisión. Hasta que  empeza-
ron a escribirlo el general de divi-
sión (R) VGM Carullo y el coronel 
(R) VGM Tamaño. Este general me 
pidió que lo ayudara en la correc-
ción y fui enganchándome. Mien-
tras tanto me nombran presidente de 
la comisión por lo cual ya no podía 
desentenderme y me metí de lleno. 

 
-Durante el proceso de investiga-
ción del libro, ¿se les presentaron 
dificultades para obtener testimo-
nios de los veteranos? 

-Llamativamente no. Este libro 
tiene básicamente tres fuentes prin-
cipales: el diario de guerra que 
mayoritariamente lo escribí de puño 

y letra con aportes de otras perso-
nas; el libro que escribió el coronel 
Tamaño y artículos de mi autoría. 
Hay algunas cosas que escribieron 
mis soldados pero lamentablemente 
muchas otras llegaron después de la 
publicación del libro. 

 
-Con respecto a algunos de los tres 
soldados y los tres suboficiales que 
dejaron la vida en Malvinas, ¿hay 
alguno que usted destaque por su 
valentía, su honor, su coraje o por 
otra razón? 

-Todos ellos murieron en combate, 
lo que significa que ya de por sí nadie 
puede dudar de su valentía o su cora-
je. Yo destacaría al sargento Cabrera, 
quien pasó de ser oficinista, rindió 
para pasar a Caballería y allá fue jefe 
de grupo. La madrugada del 14 de 
junio estaba en su posición con su 
grupo, con ataques ingleses de muy 
cerca, y llegó la orden de repliegue, 
pero era muy difícil ya que estaba 
bajo fuego, algo muy complejo y ries-
goso. Al dirigirse a sus soldados dijo: 
"Repliéguense que yo los cubro", 
pero solo contaba con una ametralla-
dora. Ellos se retiraron y se salvaron, 
pero él murió defendiendo a su gente. 
No hay valor más ponderable para un 
soldado que morir de esa manera. Por 
este motivo, siempre lo pongo de 
relieve al sargento Cabrera. 

 
-¿Qué lugar tiene Malvinas en su 
vida, en el día a día? 

-No puedo negar que Malvinas 
es un episodio relevante en mi vida 
profesional porque uno se prepara y 
generalmente nunca llega a tener 
que probarse en combate. Yo sí me 

probé en combate y me di cuenta 
que era apto para ello, lo cual me 
hace sentir orgulloso. Para mí, "sol-
dado" es la palabra más hermosa 
que puede haber. 

 
-¿Qué sintió cuando le comunica-
ron que iba a ir a Malvinas y cuan-
do tocó suelo malvinero por prime-
ra vez? 

-En un principio, sentí la impo-
tencia de pensar que no iba a ir, 
pero cuando me dijeron que iba 
pensé: ¡Me tocó! Sin embargo, no 
fue con la alegría de que a uno le 
guste la guerra, la muerte y demás, 

sino primero porque Malvinas es 
una reivindicación de toda la vida 
desde que era chico, y segundo por-
que el fin era un objetivo nacional. 
Cuando llegué y pisé por primera 
vez Malvinas no dije nada, pero 
zapateé como diciendo ¡Qué bueno 
estar acá pisando las Islas! No lo 
dije, pero fue la expresión de ese 
pensamiento. 

 
-Mientras firmaba los libros se le 
acercó mucha gente para contarle 
anécdotas sobre lo vivido en las 
Islas, ¿qué se le pasó por la cabeza 
en ese momento? 

-Esa es la satisfacción de sentir 
que uno ha hecho las cosas bien, de 
que mi gente me quiere, me respeta, 
así como yo los quiero y los respeto 
a ellos. La relación entre soldados, 
oficiales y suboficiales no ha sido 
tan negativa como algunos intentan 
presentarla. La prueba es ésta: a 37 
años de la Gesta, estuvieron presen-
tes soldados junto a oficiales y 
suboficiales, con los que me reúno 
una vez por mes para compartir una 
comida como veteranos que somos. 
Nos une un fuerte sentimiento de 
camaradería  

Emiliano Lauria

Presentación del libro: 
“¡A vencer o morir escuadrón!”

CABA

GB (R) Mauricio Fernández Funes y GB (R) VGM Rodrigo Alejandro Soloaga.

La EUDE en la Feria del Libro de Guadalajara



E l soldado Brian Arregui, campeón 
olímpico en los Juegos Olímpicos 
de la Juventud Buenos Aires 2018, 
habló con SOLDADOS y contó su 

transformación como boxeador, su deseo de 
ganar, el acercamiento con su familia y las 
batallas que tiene a diario para cumplir sus 
objetivos. 
 
-¿Cuándo y cómo fue su comienzo con el 
boxeo? 

-Llegué al boxeo a través de mis primos. 
Cuando era más chico los iba a ver competir 
aunque no me llamaba demasiado la aten-
ción. Una vez me invitaron al gimnasio a 
entrenar. Tomé la soga y empecé a saltar, allí 
fue que me empezó a gustar. Boxeo desde los 
9 años. En 2015, con el proyecto de los Jue-
gos Olímpicos de la Juventud Buenos Aires 
2018, empezaron a realizar torneos para 
seleccionar chicos. Mi entrenador me llevó y 
empecé a ganar competencias. De esta mane-
ra quedé en la Selección Nacional. Después 
fui uno de los elegidos para representar al 
país en los JJOO. 

 
-¿En qué momento dio ese salto? 

-Cuando me subí por primera vez a un 
ring. Subí, gané y quería seguir ganando. 
Tomé al boxeo como un deporte común, sin 
ponerme objetivos. Cuando fui ganando 
comencé a ponerme metas, las fui cumplien-
do y cada vez quería más. Gracias a Dios 
gané la medalla olímpica y ahora apuntamos 
a los Juegos Olímpicos Tokio 2020. 

 
-¿Cómo fue su acercamiento con el Ejército? 

-Tengo dos entrenadores: Darío Pérez y el 
suboficial principal Fernando Rodríguez. 

Fernando está hace varios años en el gimna-
sio y él me comentó el apoyo que brinda el 
Ejército a los deportistas del Regimiento de 
Infantería Mecanizado 5. Con el tiempo com-
pleté los estudios y después de ir al Estado 
Mayor General del Ejército, pude ingresar al 
regimiento.  

 
-¿Siente que el Ejército lo está ayudando? 

-Totalmente, es un gran apoyo. Estoy pele-
ando con el uniforme del Ejército y me per-
mite dedicarme a esto. 

 
-¿Cómo fue el cambio entre Villaguay y 
Buenos Aires? 

-Villaguay es un lugar muy tranquilo. Me 
costó mucho pasar a Buenos Aires, estuve 
desde enero hasta octubre del año pasado. Me 
iba una vez al mes a mi casa y volvía a seguir 
entrenando. A veces tira más la familia que el 
boxeo, pero hay que tener bien claros los 
objetivos.  

 
-¿Y cómo te llevás con la alta competencia y 
esos momentos cuando tenés que alejarte de 
tu familia? 

-Me complica dejar a mi familia en Villa-
guay, más a mi hija, soy muy apegado a ella. 
No solo yo sufro, ella también cada vez que 
me toca ir. 

 
-¿Cómo fue el paso del boxeo como pasa-
tiempo y tenerlo como una necesidad cons-
tante con el triunfo? 

-Aprendí mucho y me di cuenta de todo lo 
que puedo lograr, tanto en lo deportivo como 
personalmente. Yo siempre quise ganar y 
cumplir mis metas. Quizás, si no hubiese sido 
padre, me pasaba todo el año entrenando en 
Buenos Aires y no me daba cuenta.  

 
-Los deportistas más gloriosos, de diferentes 
disciplinas, se destacan por su fortaleza 
mental y su capacidad de sobreponerse ante 
adversidades, ¿cree que es así? 

-Antes de ser padre me consideraba un 
muchacho bien fuerte mentalmente, pero 
cuando nació mi hija me quebró totalmente. 
Me aflojó bastante, a veces me supera. 

 
-A mucha gente le gustaría ser campeón 
olímpico, pero no sé si todos están dispuestos 
a transitar el camino que lleva a eso. ¿Qué le 
diría a esas personas? 

-Muchos solamente ven la parte deportiva 
y no lo que me pasa  a raiz de mi hija, como 
persona, como padre. Todos hacemos sacrifi-
cios para obtener lo que uno quiere. Quizás 
yo soy muy apegado a ella porque perdí a mi 
papá cuando tenía 9 años. Creo que la gente 
que piensa solo por el éxito, debería fijarse 
esas otras cosas. 

 
-¿Cómo se caracterizá como boxeador? 

-Soy de ir al frente siempre, me gusta la 
guerra. Me siento fuerte con el ida y vuelta de 
golpes.  

 
-¿Cuál fue el KO más grande que le dio a la 
vida? 

-Tratar de dar todo acá y no abandonar por 
extrañar tanto a mis seres queridos. Si bien 
estuve cerca hace unos meses, lo pude supe-
rar.  

 
-¿Y el golpe más doloroso que sufrió? 

-Cuando perdí a mi viejo. Un día lo tenía al 
lado y al siguiente ya no. Eso fue lo más duro. 
Era muy chico pero con el tiempo lo sentí 
mucho más. 

 
-De esos tristes momentos se aprende. El 
camino es duro pero si el objetivo es claro, la 
motivación es otra. 

-Exactamente. Hay que saber sobrellevar-
lo. Mi sueño es darle todo a mi hija y vivir 
tranquilo por lo que le di al boxeo y lo que el 
deporte me dio a mí.  

 
-Brian Arregui es... 

-Una persona que siempre lucha por sus 
sueños y quiere perseverar en la vida  

Bruno Filipi
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“Siempre voy al frente”

L a subteniente de educación física 
Noelia Belén Pizarro ganó la mara-
tón de 21 kilómetros de Puerto 
Península, Misiones, que contó con 

alrededor de 350 participantes de Paraguay, 
Brasil y Argentina. Pizarro egresó el año pasa-
do del Colegio Militar de la Nación y actual-
mente está destinada en el Regimiento de 
Infantería de Monte 30 en Apóstoles, Misio-
nes. En un diálogo con SOLDADOS, la atleta 
sanjuanina contó cómo es su vida de fondista y 
oficial del Ejército al mismo tiempo, cómo fue 
su preparación y detalles de la carrera, y qué 
será de su futuro en la Fuerza y en el deporte. 

 
¿Cómo es la preparación para una maratón 
de 21K? 

-Las planificaciones son bastante largas. Pri-
mero se hace un período de adaptación. Perso-
nalmente, a principio de año hago la base de 
pretemporada. A esta altura del año ya se  
busca competir, pero para poder correr 21 kiló-
metros necesitamos sumar volumen y kilome-
traje, y básicamente son 2 meses de prepara-
ción para poder llegar bien a los 21 y 42 kiló-
metros. Ahora me estoy preparando para el 
Campeonato Argentino en La Rioja, que es cla-
sificatorio para el mundial en Villa La Angos-
tura de noviembre. Todos de 42 kilómetros. 

 
¿Es la primera vez que corre en Puerto Penín-
sula? 

-Así es, era todo un desafío porque no estoy 
acostumbrada al terreno de Misiones. No solía 
competir 21 kilómetros en el monte, en la selva. 
Vengo de correr siempre en pista y en ruta, lo 
que significa más velocidad. Fue una carrera 
táctica porque corrí con una misionera (que con-
siguió el segundo puesto) que suele hacer ultra-
maratón y es muy conocida, y la tercera fue una 

brasileña. Se podría decir que fue mi día. 
 

¿Cuáles son sus objetivos a largo plazo? 
-Ojalá se me presentara la posibilidad de ir 

a un Sudamericano o un Panamericano. Tam-
bién sería espectacular poder representar al 
Ejército como corredora. 
¿Cree que va mejorando tanto como corredo-

ra y como persona a medida que compite, 
conoce gente, culturas, provincias, etc.? 

-Totalmente, gracias al deporte pude cono-
cer otras provincias. Al ingresar al Ejército 
pude perfeccionarme como profesional, me 
permitió conocer gente que me hizo crecer 
como persona. Estoy muy agradecida con la 
Fuerza. 

En el Ejército, ¿su meta es seguir haciendo 
la carrera militar como para llegar a las 
mayores jerarquías? 

-Justamente el año pasado finalicé el Cole-
gio Militar y mi objetivo es algo que voy ana-
lizando paulatinamente. Por supuesto que 
quiero perfeccionarme y cada día ser una 
mejor oficial 

PUESRTO PENÍNSULA - MISIONES

Cuando las pasiones se entrecruzan
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El Ejército presente en los Juegos 
Panamericanos Lima 2019
E n Perú, la delegación argentina 

contó con 17 efectivos del Ejérci-
to Argentino en una de las citas 
deportivas más grandes del 

mundo. Desde atletas hasta autoridades del 
Comité Olímpico Argentino, la institución 
militar cerró el evento continental con varias 
medallas, clasificaciones olímpicas y un con-
junto de valores puestos en escena. 

Cada cuatro años el continente americano 
se reúne para demostrar las mayores destre-
zas de los mejores deportistas de cada país 
participante. El calendario marcó para 
muchos de ellos un sinfín de oportunidades 
ante el universo deportivo presente y futuro. 
Para alcanzar sus objetivos, hubo puntos des-
tacados donde aparecieron nuestros valores y 
fue reflejado nuestro legado. La superación 
exprime cada práctica del atleta y la motiva-
ción se expresa en esa proyección de ser el 
mejor en su rubro, el más destacado, el más 
capaz. Pulir su técnica, modificar su alimen-
tación, exigirse en terrenos complejos y 
mejorar sus marcas. Todo los lleva al mismo 
camino, al deseo de subirse al podio y ver 
nuestra bandera flameando con el Himno 
Nacional ante todo el mundo.   

El Ejército presentó 17 efectivos en la cita 
panamericana, desde competidores hasta 
autoridades, como fue el caso del teniente 
coronel Diego Gusmán, quien fue jefe de 
misión del Comité Olímpico Argentino, 
estando en la primera fila de nuestra delega-
ción argentina a la hora de marchar ante los 
presentes en el Estadio Nacional de Lima y 
los millones de televidentes en sus hogares, 
con la mirada llena de orgullo hacia nuestra 
bandera.  

También hubo participación activa desde 
las órdenes y los reglamentos. El teniente 
coronel Jorge Fariña oficializó como juez 
internacional para el pentatlón moderno. 
Para el mismo deporte, el teniente coronel 
Guillermo Filipi estuvo como jefe de equipo 
y el sargento primero Rafael Acosta, el entre-
nador del mismo seleccionado. 

Del mismo deporte llegaron las primeras 
consagraciones. El sargento Sergio Alí Villa-
mayor consiguió la medalla de bronce en la 
prueba individual y además, su clasificación 
a  los Juegos Olímpicos Tokio 2020. Como 
si eso fuese poco, junto con el cabo primero 
Emanuel Zapata, obtuvieron el tercer lugar 
en la prueba de relevos masculinos y una 

nueva presea para nuestro Ejército. En penta-
tlón moderno completaron el seleccionado 
nacional la cabo Pamela Zapata, la cabo 
Ayelén Zapata, la cabo (res) Iryna Khokhlo-
va y el soldado Leando Silva. Cabe destacar 
que el equipo entero estuvo integrado por 
militares.  

En cuanto al tiro, la soldado Fernanda 
María Russo Romero fue la encargada de 
defender el podio conseguido en los Juegos 
Panamericanos Toronto 2015, cuando ganó 
la medalla de plata. En la prueba individual 
con rifle de aire a 10 metros, se quedó con la 
medalla de bronce pero lejos de conformar-
se, en la prueba por equipos finalizó en el pri-
mer lugar, alzando la medalla de oro que se 
inscribió en los libros históricos de la Fuerza. 
Además, se sumó a la lista de clasificadas 
olímpicas para el año siguiente.  

La esgrima, otro deporte con mucha tradi-
ción, formó a tres representantes militares 
del equipo argentino: la cabo primero Belén 
Pérez Maurice, el soldado Jesús Lugones 
Ruggeri y la soldado Lucía Ondarts fueron 
aquellos destacados atletas. A sus 34 años, la 
cabo primero Pérez Maurice cerró su mejor 
posición en un Juego Panamericano y ganó 

la medalla de plata en sable individual. El 
soldado Lugones Ruggeri logró la presea de 
plata en la prueba masculina por equipos de 
espada.  

Finalmente, en equitación, nuestro Ejérci-
to presentó tres nombres en el rubro. El coro-
nel Pablo Plaza se hizo cargo de la dirección 
del evento deportivo de esta disciplina. En la 
prueba completa, el equipo argentino tuvo en 
sus filas al capitán Ignacio Michelini y al 
teniente primero Ignacio Zone, quienes par-
ticiparon con gran voluntad y experiencia 
conjunta con sus caballos pero no llegaron a 
cumplir sus propias metas.   

De esta manera finalizó la presencia de los 
atletas militares en los Juegos Panamerica-
nos Lima 2019, que tuvo la cosecha histórica 
de medallas más grande fuera de nuestro 
país, con 101 preseas. Un crecimiento soste-
nido bajo el sacrificio, la voluntad y el talen-
to de nuestros deportistas quienes día a día se 
esfuerzan para conseguir estas marcas. Un 
reconocimiento a su entrega con medallas, 
clasificaciones olímpicas y el agradecimien-
to y las merecidas felicitaciones de todo el 
pueblo argentino  

Bruno Filipi

Cabo primero Belén Pérez Maurice. Esgrima. 

Teniente primero Ignacio Zone. Equitación.

Soldado Fernanda Russo Romero. Tiro.

Sargento Sergio Alí Villamayor. Pentatlón moderno.



• Año XXV • Número 256•  
• Tirada de esta edición 50.000 ejemplares •

“Los soldados de la 
Patria no conocen el 

lujo, sino la gloria”
José de San Martín



El soll es el 
surggiimiento
dee uuna 
nunueva a Nación.

La pica es
el símbob lo

de la autoridad,
el mando y
la dignidad.

Los laureles
son el emblema
de lla a victoria.

LaLaLaLas sss mamamanonooss 
enenntrtrelelazazadadasas
sisisimbmbololizann lla a
ununióónn frfrataterernnanall.

CCampo Azul,
representa el 
cielo sin nubes.

El gorro frígio,
emblema de
redención y 
de libertad.

La pirirca de
piedras

simboliza laa
cordilleraa

de los AAndndeses.

CaCampo blancoco es el color de
la nievee de nuesstrtrasa  montañas,s,
símbmbololo o dede ppureza.

En 1825, en la ciudad de Bruselas, José de San Mar�n escribió unos 
consejos des�nados a la educación de su hija. 
El manuscrito original se conserva en el Museo Mitre (CABA).

- Humanizar el carácter y hacerlo sensible aún con los insectos 
que nos perjudican. 
- Inspirarla amor a la verdad y odio a la men�ra.
- Inspirarla gran confianza y amistad pero uniendo el respeto.
- Es�mular en Mercedes la caridad con los pobres.
- Respeto sobre la propiedad ajena.
- Acostumbrarla a guardar un secreto.
- Inspirarla sen�mientos de indulgencia hacia todas las religiones.
- Dulzura con los criados, pobres y viejos.
- Que hable poco y lo preciso.
- Acostumbrarla a estar formal en la mesa.
- Amor al aseo y desprecio al lujo.
- Inspirarla amor por la Patria y por la libertad.

máximas de san martín a su hija merceditas



San MartínEl Libertador

José Francisco de 

Es considerado una de las 
personalidades más destacadas 
en la guerra por la 
emancipación de 
la�noamérica. Sus campañas 
fueron decisivas para la 
independencia de Argen�na, 
Chile y Perú, a tal punto que su 
figura es reconocida como 
Padre de la Patria y prócer 
nacional de Argen�na, 
Libertador del Perú y Capitán 
General en Chile.

25 de febrero de 1778
Nace en Yapeyú, Corrientes. Su 
padre Juan de San Mar�n y su 
madre Gregoria Matorras.

1778

El capitán Juan de San Mar�n, su 
esposa y sus cinco hijos viajan 
desde Buenos Aires a España.

1783

Interviene en la lucha bélica llamada Guerra de 
las Naranjas.

1801

Segunda Invasión Inglesa al Río de la Plata.

1807

Con 11 años, se incorpora como 
cadete al Regimiento de 
Infantería de Murcia.

1789

Combate contra los moros en 
Marruecos (África). Y pide ser 
agregado a la compañía de 
Granaderos.

Combate contra los moros en

1791

1111888800001111

San Mar�n interviene en una 
campaña marí�ma como oficial 
de Infantería embarcado. Su 
padre muere en Málaga.Juan de

San Mar�n

San Mar�n interviene en una

1796

1111888800007777

Se produce la Primera Invasión 
Inglesa en el Río de la Plata. San 
Mar�n par�cipa en numerosos 
combates en Portugal y 
Andalucía. 

1806

Napoleón invade España. El 
pueblo español se organiza para 
resis�r la invasión francesa. San 
Mar�n par�cipa ac�vamente de 
la lucha.

1808

Pide la baja del Ejército Español y 
viaja a Buenos Aires.

1811
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